




Уважаемые читатели!

Öåíòð ðàçâèòèÿ è çàùèòû êîíêó-
ðåíòíîé ïîëèòèêè ðàä ïðåäñòàâèòü 
âàøåìó âíèìàíèþ òðåòèé âûïóñê 
æóðíàëà «Ðûíîê è êîíêóðåíöèÿ» çà 
2013 ãîä.

Â êà÷åñòâå òåìû ýòîãî íîìåðà ìû 
âûáðàëè ïðîáëåìó êîíòðîëÿ çà ýêî-
íîìè÷åñêîé êîíöåíòðàöèåé â Êà-
çàõñòàíå. Óáåæäåí, ÷òî ýòîò âîïðîñ 
ÿâëÿåòñÿ áîëåå ÷åì àêòóàëüíûì äëÿ 
ìíîãèõ íàøèõ ÷èòàòåëåé. Ýòîò êîí-
òðîëü îñóùåñòâëÿåòñÿ äëÿ ïðåäîò-
âðàùåíèÿ ìîíîïîëèçàöèè ðûíêîâ. 
Âìåñòå ñ òåì, àäìèíèñòðàòèâíàÿ 

ïðîöåäóðà êîíòðîëÿ çà ýêîíîìè÷åñêîé êîíöåíòðàöèåé â Êàçàõ-
ñòàíå êîíñåðâàòèâíà, â òîì ÷èñëå êàñàòåëüíî ïîðÿäêà è ñðîêîâ 
ðàññìîòðåíèÿ õîäàòàéñòâ, íåäîñòàòî÷íîñòè ìåõàíèçìîâ âçàè-
ìîäåéñòâèÿ ñ áèçíåñîì è ò.ä. 

Äëÿ íàñ – â ðàìêàõ èññëåäîâàíèÿ ëþáîé òåìû íîìåðà – ïðèí-
öèïèàëüíî âàæíî ïðåäñòàâèòü ÷èòàòåëÿì ìàêñèìàëüíî áîëüøîé 
ñïåêòð òî÷åê çðåíèÿ ïî òîé èëè èíîé ïðîáëåìå. Îñâåùàÿ ðàçëè÷-
íûå àñïåêòû êîíòðîëÿ çà ýêîíîìêîíöåíòðàöèåé, ìû ïðåäëàãàåì 
âàì îçíàêîìèòüñÿ ñ ïîçèöèÿìè âñåõ ñòîðîí, âîâëå÷åííûõ â ýòîò 
ïðîöåññ. 

Ìíåíèå íåçàâèñèìîãî þðèñòà, ïîñòîÿííî âåäóùåãî äåëà, ñâÿ-
çàííûå ñ ýêîíîìè÷åñêîé êîíöåíòðàöèåé, ïðåäñòàâëåíî â ñòàòüå 
þðèñòà ìåæäóíàðîäíîé þðèäè÷åñêîé ôèðìû «Dentons» Àêûë-
áåêà Êóñàèíîâà. 

Î òîì, êàê âèäèò îðãàíèçàöèîííûå è ïðàâîâûå ïðîáëåìû êîí-
òðîëÿ çà ýêîíîìêîíöåíòðàöèåé ñàì àíòèìîíîïîëüíûé îðãàí, 
ðàññêàçàë íàøèì æóðíàëèñòàì äèðåêòîð Äåïàðòàìåíòà êâàçè-
ãîñóäàðñòâåííîãî ñåêòîðà è çàùèòû ïðàâ ïîòðåáèòåëåé ÀÇÊ ÐÊ 
Ñàáèò Àõìåòîâ.

ß, êàê ðóêîâîäèòåëü êîìïàíèè, ñïåöèàëèçèðóþùåéñÿ èìåííî 
íà êîíñóëüòèðîâàíèè ïî âîïðîñàì àíòèìîíîïîëüíîãî ðåãóëè-
ðîâàíèÿ, îòâå÷àÿ íà âîïðîñû æóðíàëèñòîâ «ÐèÊ», ïîñòàðàëñÿ 
ñêîíöåíòðèðîâàòüñÿ íà ìåæäóíàðîäíîì îïûòå è êîìïëåêñíîì 
ïîäõîäå ê ïðîáëåìå. 

È, íàêîíåö, óâåðåí, ÷òî êðóïíûå ñóáúåêòû ðûíêà, ñîñòàâëÿþ-
ùèå îñíîâó íàøåé ÷èòàòåëüñêîé àóäèòîðèè, ñ îñîáûì âíèìàíè-
åì ïðî÷èòàþò ïîäãîòîâëåííûé ýêñïåðòàìè íàøåãî Öåíòðà ìàòå-
ðèàë î íàèáîëåå òèïè÷íûõ ïðèìåðàõ, âûçûâàþùèõ âîïðîñû ïðè 
ïîäà÷å õîäàòàéñòâ íà ýêîíîìè÷åñêóþ êîíöåíòðàöèþ.

Æåëàþ âñåì ÷èòàòåëÿì ïðèÿòíîãî ïðî÷òåíèÿ è íàäåþñü, ÷òî 
íàøà ðàáîòà íå ïðîñòî ïîìîæåò âàì ëó÷øå ðàçîáðàòüñÿ â âî-
ïðîñàõ çàùèòû êîíêóðåíöèè â Êàçàõñòàíå è ìèðå, íî è áóäåò 
ñïîñîáñòâîâàòü ðåøåíèþ ìíîãèõ ïðîáëåì íà áîëåå âûñîêîì 
óðîâíå.

С уважением,
Президент АО «Центра развития и 
защиты конкурентной политики»
Алдаш Айтжанов
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Рынок недвижимости Казахстана 
в заметном кризисе

Казахстанский рынок недвижи-
мости находится в той ситуации, 
когда предложение не ограничено, 
а вот спроса категорически недо-

24 мая под эгидой VI Астанин-
ского экономического форума 
состоялось заседание круглого 
стола «Развитие и преобразо-
вание экономики через призму 
добросовестной конкуренции», 
организатором которого высту-
пило Агентство РК по защите 
конкуренции (Антимонопольное 
агентство). Целью данного ме-
роприятия было создание благо-
приятных условий для предпри-

В конце мая председатель Агентства 
РК по защите конкуренции (АЗК) 
Болатбек Куандыков сообщил, что 
готовится предложение в правитель-
ство о введении государственного 
регулирования цен на лекарственные 
препараты и стройматериалы.
АЗК провело анализ конкурентной 

среды на рынке фармпродукции. В 
результате выяснилось, что на рынке 
нет четких критериев взаимозаме-
няемости лекарств, зато много оп-

Ожидаются 
новые 
правила на 
рынке пива

нимательской и инвестиционной 
активности и развития системы 
защиты прав потребителей. На 
заседании обсуждались такие во-
просы, как содействие развитию 
добросовестной конкуренции; 
опыт развивающихся и развитых 
стран в решении проблемных во-
просов развития конкуренции; 
вопросы адвокатирования кон-
куренции и создание Азиатской 
конкурентной сети.

статочно, пишет в конце июня фи-
нансовый портал procredit.kz.
Это связано с продолжающимся 

ипотечным кризисом, а так же с 
тем, что банки страны уже не по-
лучают финансирования в преж-
нем объеме и не могут выдавать 
населению необходимое количе-
ство кредитов. Депозитной базы, 
на данный момент единственной 
опоры большинства банков, кате-
горически не хватает.
В некоторых городах, таких как 

Астана или Актау, или еще в Алма-
ты и Актобе рынок недвижимости 
еще активен, но и здесь заметен 
вышеупомянутый дисбаланс. Сей-
час наблюдается рекордный спад: 
вместо 500 сделок, связанных с не-
движимостью, здесь за один день 
совершаются едва ли 50.

товиков-посредников. Также конку-
ренция на фармрынке не развита в 
сельской местности. В итоге для сни-
жения цен и сокращения числа не-
продуктивных посредников на рынке 
АЗК и Минздрав предложили ввести 
госрегулирование цен на лекарствен-
ные средства.
Также АЗК, наряду с контролем 

фармацевтического рынка, с апреля 
этого года будет контролировать ка-
захстанский рынок стройматериалов.

Как сообщает 20 июня Кур-
сив.kz, Carlsberg Kazakhstan 
и Efes Kazakhstan говорят, 
что в 2013 году показатели 
пивного рынка будут ста-
бильными или все же немно-
го вырастут. Что внушает 
сейчас опасение крупным 
игрокам – так это предсто-
ящие законопроекты, кото-
рые могут затруднить прода-
жу алкогольных напитков в 
Казахстане и во всем ТС. 
Эти документы включают 

в себя Соглашение о произ-
водстве и обороте этилового 
спирта и алкогольной про-
дукции на единой таможен-
ной территории ТС и ЕЭП, 
а также казахстанский за-
конопроект, вносящий из-
менения в госрегулирование 
производства и оборота эти-
лового спирта и алкогольной 
продукции. «В соглашении 
предусматривается отме-
на запрета на оборот пива в 
ПЭТ-упаковке, в законопро-
екте – ограничения по месту 
и времени продажи, в обоих 
документах – требования по 
оснащению оборудования 
счетчиками учета произво-
димой продукции», - сообщи-
ли в Союзе пивоваров РК.

Эксперты VI АЭФ обсудили 
вопросы конкуренции

АЗК заявляет о готовности 
регулировать цены на 
лекарства и жилье
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Антимонопольщики выступают 
за запрет соглашений медиков и 
фармкомпаний

АЗК предлагает внести в «Ко-
декс о здоровье народа и систе-
ме здравоохранения» поправки, 
исключающие некорректное 
взаимодействие медицинских 

работников с фармацевтиче-
скими компаниями.

«В результате некорректного 
взаимодействия фармкомпа-
ний с врачебным сообществом 
у последних формируется мате-
риальная заинтересованность в 
назначении лекарств определен-
ных фармкомпаний как можно 
большему числу пациентов», 
- сказал агентству «Интерфакс-
Казахстан» заместитель предсе-
дателя АЗК Тимур Баймуханов.
Предлагается законодательно 

запретить медикам и работни-
кам аптек принимать от фарм-
компаний вознаграждения, по-
дарки, образцы медикаментов 
для раздачи пациентам.

Рынок мобильной связи 4G 

«Двойным 
комиссиям» 
банков придет 
конец
По инициативе Агентства Казахстана 
по защите конкуренции (АЗК) ведется 
работа по устранению «двойных» ко-
миссий, которые взимаются банками с 
потребителей при оплате коммуналь-
ных услуг.
Сегодня возникла ситуация, когда по-

требители вынуждены дважды оплачи-
вать за одну и ту же услугу – за прием 
коммунальных платежей. 
По-мнению АЗК, включение в та-

риф коммунальной услуги затрат на 
банковское обслуживание по приему 
платежей  является необоснованным, 
поскольку существуют альтернативные 
способы оплаты коммунальных услуг. 
АЗК было предложено уполномочен-
ному органу – агентству РК по регу-
лированию естественных монополий 
(АРЕМ) исключить из затратной части 
формируемых тарифов расходы на  ус-
луги банка в части приема коммуналь-
ных платежей от потребителей.

Прошло последнее обсуждение 
проекта Модельного закона 
о конкуренции

Как указывает на своем сайте Евразий-
ская экономическая комиссия, объем 
внешней торговли товарами государств 
– членов Таможенного союза и Едино-
го экономического пространства с тре-
тьими странами за январь-апрель 2013 
г. составил $297,1 млрд, в том числе 
экспорт – $189,9 млрд, импорт – $107,2  
млрд. По сравнению с аналогичным 
периодом 2012 г. объем внешней тор-
говли уменьшился на 1,3%, или на $4 
млрд. Стоимостной объем экспор-
та товаров уменьшился на 5,8%, или 
на $11,6 млрд, импорт увеличился на 
7,7%, или на $7,7 млрд.
Как сообщается, снижение объема 

взаимной торговли обусловлено су-
щественным сокращением поставок 
нефтепродуктов из России в Беларусь 
(после почти 4-кратного их роста в 
январе-апреле 2012 г. по сравнению с 
соответствующим периодом 2011 г.). 
Без учета топливно-энергетических 
товаров объем взаимной торговли го-
сударств – членов ТС и ЕЭП остался на 
уровне января-апреля 2012 г. (100,4%).

22-23 мая в Астане Евразийская эко-
номическая комиссия провела 5-ю 
научно-практическую конференцию 
по обсуждению проекта Модельного 
закона «О конкуренции» Единого эко-
номического пространства.
Участниками конференции явля-

ются представители органов испол-
нительной, законодательной и судеб-
ной власти от Республики Беларусь, 
Республики Казахстан и Российской 
Федерации, ведущие эксперты в об-
ласти антимонопольного (конкурент-
ного) законодательства, представители 

В ТС отмечено 
снижение
объема внешней 
торговли

Как считают эксперты, конкуренция 
на рынке мобильной связи в форма-
те 4G появится не ранее 2015 года. 
По данным портала millioner.kz, опе-
раторы сотовой связи Казахстана с 
разной долей оптимизма оценивают 
свои шансы на получение лицензии 
на LTE в ближайшей перспективе.
На развитие связи четвертого 

поколения оказывает влияние два 
фактора: наличие технологий и на-

личие лицензий. В настоящее время 
технология LTE есть только у ком-
пании Алтел («дочка» АО «Казахте-
леком») и только у нее, кстати, есть 
лицензия. У других игроков рынка 
мобильной связи нет ни того, ни 
другого. 
Алтел же, запустив сеть 4G в де-

кабре прошлого года, планирует к 
концу этого года привлечь не менее 
чем 130 тыс. пользователей.

научных кругов, 
а также бизнес 
- сообщества и 
различных инте-
грационных объ-
единений.
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В России могут ввести 
штрафы за переманивание 
специалистов
В России могут ввести штрафы за 
имитацию чужого бренда, перема-
нивание работников и партнеров 
бизнесменов. Об этом 23 июня сооб-
щил «Российской газете» начальник 
управления контроля рекламы и не-
добросовестной конкуренции Феде-
ральной антимонопольной службы 
Николай Карташов.
Так, пункт с переманиванием ка-

дров у конкурентов связан не столь-
ко с людьми, сколько с незаконным 
получением и использованием се-
кретной информации, составляю-
щей коммерческую, служебную или 
иную охраняемую законом тайну, 
ноу-хау, рассказал Н.Карташов. Она 
и так охраняется законом, но ФАС 
предлагает расширить существую-
щие нормы, отметил он.

В Германии 
участники 
картеля не хотят 
платить штраф
Немецкая железнодорожная компа-
ния Deutsche Bahn намерена подать 
в суд в связи с тем, что концерн 
Thyssen-Krupp и другие участники 
так называемого рельсового карте-
ля не спешат выплачивать штраф 
на общую сумму 124,5 млн евро. 
Наложен он был на металлургов 
решением Федерального антимо-
нопольного ведомства Германии. 
Львиная доля уже наложенного не-
мецким антимонопольным ведом-
ством штрафа (103 млн евро) при-
ходится именно на Thyssen-Krupp. 
С 2001 по 2011 год в результате це-
нового сговора ряда фирм, включая 
австрийскую Voestalpine, Deutsche 
Bahn была вынуждена закупать 
рельсы по завышенной цене. Не-
мецкий суд уже рассматривает дру-
гой иск Deutsche Bahn к участни-
кам этого картеля на сумму 550 млн 
евро.

Создается союз российских 
антимонопольщиков и силовиков
Государственная дума РФ 18 июня 
приняла в первом чтении законо-
проект, направленный на синхрони-
зацию деятельности Федеральной 
антимонопольной службы и право-
охранительных органов. Изменения 
вносятся в ст.178 Уголовного кодекса 
РФ.
По словам главы ФАС Игоря Арте-

мьева, законопроект позволяет повы-
сить эффективность взаимодействия 
антимонопольных и правоохрани-

Еврокомиссия сбивает 
цены на проезд через 
Евротоннель
Еврокомиссия потребовала, что-
бы Франция и Великобритания 
снизили слишком высокие цены 
на проезд через Евротоннель. 
Если в течение двух месяцев тре-
бование Еврокомиссии не будет 
выполнено, она обратится в Евро-
пейский суд.
По мнению Еврокомиссии, сто-

имость проезда для пассажирских 
и грузовых поездов должна быть 
почти вполовину меньше. На-
значение завышенных сборов на-
рушает правила ЕС, требующие, 
чтобы сбор за проезд рассчиты-
вался исходя из степени износа 
инфраструктуры, напрямую свя-
занной с эксплуатацией.

Нынешний год для автопрома 
Европы станет самым тяжелым 
за последние 30 лет, пишет 14 
июня РБК daily. Загруженность 
мощностей в странах на юге 
континента (Франция, Италия, 
Португалия, Испания) упадет 
до 58,1%, а в целом по региону 
— до 70,5%, считают аналити-
ки Center Automotive Research 
(CAR) в Университете Дуйсбур-
га-Эссена. 
Эксперты CAR прогнозируют, 

что в 2013 году легковых автомо-
билей во Франции, Италии, Ис-
пании, Португалии и Греции бу-
дет продано лишь 3,75 млн, что 
на 9,6% меньше результата и без 
того слабого 2012 года (4,15 млн).

тельных органов в борьбе с наиболее 
опасными нарушениями конкурен-
ции, прежде всего в борьбе с картеля-
ми, ценовыми сговорами, сговорами 
о разделе рынков, сговорами на госу-
дарственных торгах.
Также устанавливается возмож-

ность ФАС при рассмотрении ею 
заявлений, материалов или дел на-
рушении антимонопольного законо-
дательства использовать результаты 
оперативно-разыскной деятельности.Автопром Европы 

переживает 
самый худший 
год за последние 
30 лет
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Samsung 
заставила Apple 
прекратить 
продажи iPhone4 
и iPad2 
Американская комиссия по между-
народной торговле ITC разре-
шила длившийся почти три года 
спор между Samsung и Apple от-
носительно нарушений патентов 
южнокорейского производителя. 
Речь идет о передаче данных 3G, 
использующейся в различных ин-
тернет-сервисах. Как следствие, 
«яблочный» гигант вынужден бу-
дет прекратить ввоз и реализацию 
на территории США смартфонов 
iPhone 4 и планшетов iPad 2. В 
Apple уже заявили, что намерива-
ются подать апелляцию.

«Окончательное решение ITC 
подтверждает тот факт, что Apple 
беспардонно пользовалась тех-
нологическими инновациями 
Samsung», — цитирует в начале 
июня Русская служба Би-би-си 
заявление южнокорейской компа-
нии.

Бизнес дисплейной рекламы 
Google попал под прицел
Федеральная торговая комиссия 
США подозревает Google в нару-
шении антимонопольного законо-
дательства. Поисковая система ис-
пользует доминирующее положение 
на рынке интернет-рекламы, чтобы 
ограничить конкуренцию.
В частности, Google может не пока-

зывать рекламу схожих услуг, напри-
мер карт или служб размещения ре-
кламы конкурентов, чтобы удержать 
максимальное количество клиентов. 

Такие действия вредят Yahoo! и дру-
гим компаниям, которые пытаются 
развивать собственные площадки 
для продажи рекламы на сайтах.
Комиссия пока не направляла 

официальных претензий Google, 
сообщают источники Bloomberg. В 
настоящий момент регулятор ведет 
консультации с другими компания-
ми, которые предоставляют схожие 
услуги по размещению рекламных 
баннеров.

Volvo и Mitsubishi покинут 
американский рынок

По мнению специалистов, низкий 
уровень продаж и неконкуренто-
способность Volvo и Mitsubishi в 
США может привести к свертыва-
нию североамериканских продаж 
автомобилей японской и шведской 
марок уже в 2014 году.
Проблема марки Volvo в том, что в 
США ей приходится конкуриро-
вать и с продукцией гигантов вроде 
General Motors и Toyota, и с немец-
кими премиальными брендами – 
BMW, Mercedes-Benz и Audi. Кроме 
того, у Volvo достаточно скудный 

модельный ряд, в котором нет ши-
рокого выбора седанов, кроссове-
ров и внедорожников.
Mitsubishi Motors аналитики пред-
сказывают судьбу другой японской 
компании – Suzuki, которая в конце 
прошлого года была вынуждена по-
кинуть рынок США из-за низкого 
спроса на их продукцию. С января 
по апрель 2013 года японцам уда-
лось реализовать 20 тысяч 571 авто-
мобиль, а их доля на американском 
рынке, также как и у «Вольво», со-
ставила 0,3 процента.

Мировая 
торговля СПГ 
снизилась 
впервые за 
30 лет 
Объем мировой торговли сжи-
женным природным газом (СПГ) 
в минувшем году снизился впер-
вые с 1980 года. Как отмечается в 
ежегодном обзоре компании BP 
Statistical Review of  World Energy, 
объем поставок упал до 239 млн 
т с 242 млн т в 2011 году. Главной 
причиной аналитики называют 
резкое снижение спроса на СПГ в 
Европе, рост экономики которой 
замедлялся из-за долгового кризи-
са.
Свою негативную лепту внес и 

рост цен на СПГ, который достиг 
рекордного уровня. В итоге мно-
гие энергетики перешли на закуп-
ки угля, цены на который падают 
на фоне производственного бума 
в США.

Еврокомиссия наложила на 
фармкомпании беспрецедентный 
штраф  
Девять фармкомпаний были оштра-
фованы за то, что они затягивали вы-
вод на рынок дешевых дженериков, 
сообщает BBC. В частности, Евроко-
миссия уличила компанию Lundbeck. 
Ей и прочим фигурантам дела при-
дется заплатить по 146 миллионов 
евро. Lundbeck не согласна с решени-

ем, и собирается его оспорить.
Как показало расследование, фир-

ма платила другим участникам фарм-
рынка за то, чтобы те не вводили в 
оборот дженерик антидепрессанта 
циталопрама. В итоге потребителям 
приходилось платить на 20% больше 
за требуемые лекарства. 



¹ 03 / 2013

10

РиК: Не так давно стало известно, что 
Федеральная антимонопольная служ-
ба России вошла в число двадцати 
лучших антимонопольных органов 
мира по версии журнала «Всемирный 
обзор конкуренции». Расскажите, по-
жалуйста, за счет чего удалось добить-
ся такого впечатляющего результата?

И.А.: Во-первых, для того, чтобы по-
пасть в 50 стран, которые допускаются 
до рейтинга, нужно принять законо-
дательство, которое ориентируется на 
лучшие мировые практики. Это пер-
вое. Кстати, в Республике Казахстан 
давным-давно все это сделано. Соб-
ственно это единственное условие для 
попадания в рейтинг. Из всех стран, 
которые входят в содружество антимо-
нопольных органов мира, сформиро-
вана организация, которая называется 
Международная конкурентная сеть. 
Она выросла из ВТО. Было решено, 
что антимонопольная политика и тор-
говая политика – это взаимосвязанные 
вещи, но антимонопольная политика 
настолько важна, что должна иметь 

свою международную организацию. 
И вот эта международная организа-

ция предлагает журналу «Всемирный 
обзор конкуренции» проводить офи-
циальное рейтингование антимоно-
польных органов. Это единственный 
официальный общепризнанный ми-
ровой рейтинг. Я считаю, что Респу-
блика Казахстан, если захочет, может 
хоть сейчас туда попасть. Надо прой-
ти небольшие формальности, о чем 
мы недавно говорили с руководите-
лем казахстанского антимонопольно-
го ведомства Казахстана Болатбеком 
Баяновичем Куандыковым. Хотя ко-
нечно это вам решать – хотите вы или 
нет, но я убежден, что вы тем самым 
попали бы сразу в 50 лучших антимо-
нопольных органов мира. И это мне 
кажется, очень хорошая задача для 
продвижения.
Второе условие, которое нами вы-

полняется и позволяет занимать доста-
точно высокие места, – нужно иметь 
очень решительное правоприменение. 
К примеру, мы оштрафовали нефтя-
ные компании на сумму 650 млн долла-

ров и они выплатили штраф. И то это, 
по-моему, с точки зрения фискальных 
штрафов, вообще за всю историю во 
всем мире взыскания штрафов с моно-
полий, результат, входящий в первую 
десятку. Восьмой или девятый резуль-
тат за всю историю. То есть мы тем са-
мым показали, что очень масштабные 
дела расследуем. И более того, судеб-
ная система защитила эти наши дела, 
утвердила их своими вердиктами. И это 
показало всему мировому сообществу, 
что здесь не только проконкурентное 
законодательство, не только испол-
нительная власть, которая добивается 
решения очень высоких задач, что яв-
ляется показателем масштаба работы, 
но и активная судебная власть. То есть, 
иными словами, среди органов власти 
есть консенсус о конкуренции. 
Очень часто я люблю повторять, и 

это оправданно, что когда ФАС нахо-
дится на 17-м месте в мире, это успех 
не ФАС, это успех России. Это Россия 
поднялась очень высоко, потому что 
законодательство принимала не ФАС, 
а Парламент и Президент. Кто под-
держивает ФАС, в чьей структуре она 
находится? В структуре Правительства 
Российской Федерации. Когда Парла-
мент голосует единогласно за все наши 
законы, это не признак какой-то «со-
ветизации» Парламента, потому что 
там по многим вопросам идут очень 
жесткие баталии, это знак того, что все 
фракции имеют единую позицию по 
нашим вопросам. 
Вот эти условия, два вышеназван-

ных, плюс квалифицированный 
персонал, который участвует во всех 
международных встречах и просто яв-
ляется компетентным. Мы приезжаем 
на какую-нибудь встречу в Соединен-
ные Штаты, в Австралию или в Евро-
пейский союз, и наши представители 
абсолютно адекватны таким же пред-
ставителям Соединенных Штатов, 
Австралии или ЕС и ничем от них не 
отличаются, кстати, прекрасно говорят 
на иностранных языках. И таких лю-
дей, особенно молодых, у нас очень 
много.

РиК: То есть ваша формула успеха 
включает три составляющих: законо-
дательство, правоприменение и уро-
вень квалификации персонала?

Глава антимонопольной службы России в эксклюзивном 
интервью «РиК» рассказал, что нужно сделать АЗК, чтобы до-
биться успеха в рейтинге лучших антимонопольных органов 
мира, об идее создания антимонопольного Интерпола и о 
будущей совместной работе с казахстанцами в рамках Еди-
ного экономического пространства.

ÈÍÒÅÐÂÜÞ

Ôîðìóëà óñïåõà îò Èãîðÿ 
Àðòåìüåâà: ÔÀÑ Ðîññèè 
äåëèòñÿ îïûòîì

... это вам решать – 
хотите вы или нет, но я 
убежден, что вы попали 
бы сразу в 50 лучших ан-
тимонопольных органов 
мира. И это мне кажет-
ся, очень хорошая задача 
для продвижения

‘‘
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И. А.: Да, я думаю, что это главное.

РиК: В середине мая на Экономиче-
ском форуме в Санкт-Петербурге вы 
предложили создать антимонополь-
ный аналог Интерпола. Не могли бы 
вы пояснить для наших читателей, как 
вы представляете механизм работы та-
кого органа?

И. А.: Если вы помните, что такое Ин-
терпол, то давайте вспомним про него 
две вещи. Первое – они работают на 
основании международного договора, 
договора ООН, о взаимной правовой 
помощи по борьбе с преступностью. 
Второе – что такое Интерпол? Это, 
по сути дела, штаб высокопоставлен-
ных связных офицеров, которые в 
силу этого договора постоянно сидят 
за круглым столом, общаются друг с 
другом и направляют данные по пре-
ступникам. Любая из стран, в соот-
ветствии с этим международным дого-
вором, имеет право поставить вопрос 
о поиске этого преступника, и все 
страны должны будут провести ро-
зыскные мероприятия, ну и так далее. 
Проводятся специальные операции 
по раскрытию наркотрафиков, других 
видов опасных преступлений. Но по 
сути это штаб, а не силовые структуры, 

которые будут в поле ловить преступ-
ников, для этого есть национальные 
полицейские структуры. И этот меж-
государственный штаб вырабатывает 
политику, определяет цели, ищет пре-
ступников и осуществляет координа-
цию.
В нашей сфере есть область, свя-

занная с преступностью, это картели. 
Уголовное наказание за это полагается 
и в России, и в Соединенных Штатах, 
и в других странах. В Евросоюзе – нет, 
там за картельные сговоры предусмо-
трены большие штрафы, а не уго-
ловное преследование. Но у них есть 
сопутствующая статья – мошенниче-
ство, когда картели, их значительная 
часть попадает под статью «мошенни-
чество». 
Поэтому я предлагаю поставить во-

прос немного шире. Выявлять и пре-
секать не просто картели, но мошен-
ничество, связанное с ограничением 
конкуренции, в том числе и картели. 
И тогда выяснится, что все развитые 
страны мира, я уж не говорю, что 
Большая двадцатка, я думаю, Большая 
сотня стран абсолютно готовы к соз-
данию международного органа в на-
шей сфере, который координировал 
бы работу по пресечению деятельно-
сти международных картелей и иных 

форм мошенничества, связанных с 
ограничением конкуренции. 
Таких случаев огромное количе-

ство, и одна страна с ними справиться 
не может. Как вы помните, мы живем 
в эпоху глобализации, как вы помни-
те, многие рынки из национальных 
стали мировыми. Они действительно 
мировые, и на этих рынках появились 
картели, происходят сговоры крупных 
компаний, которые ставят на колени 
целые страны. Масштаб этих картелей 
такой большой, что, еще раз повто-
ряю, целые страны стоят на коленях и 
не могут купить необходимую им про-
дукцию или вынуждены покупать по 
таким ценам те же лекарства, которые 
разоряют эти страны.

РиК: Пример не приведете?

И. А.: Я сейчас не буду приводить 
примеры, потому что мы занимаемся 
расследованиями, но я могу сказать, 
что это касается, например, сырье-
вых рынков, когда без какого-либо 
сырья нет возможности произвести 
высокотехнологичную продукцию, 
а это сырье можно купить только в 
одной-двух странах. Это, скажем, вся-
кие редкоземельные металлы, то, чего 
мало, что неконкурентно по сути. И 

Игорь Артемьев

ÈÍÒÅÐÂÜÞ
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это вызывает большую тревогу, я ду-
маю, что недостаточно внимания 
этому уделяют наши координацион-
ные органы в области полицейских 
расследований. И это понятно, это 
не их работа. Разобраться в этом мо-
гут только антимонопольные органы, 
которые специализированы по этим 
темам, поэтому это надо делать в тес-
нейшей кооперации с полицейски-
ми структурами.
Вижу я это либо как просто какой-

то отдел в Интерполе, уже существу-
ющей организации, что было бы 
лучше всего, либо создание специ-
альной международной структуры 
координационного уровня.

РиК: Кстати о координации со-
вместной работы. Планирует ли Фе-
деральная антимонопольная служба 
России проводить совместные рас-
следования с Агентством Казахстана 

по защите конкуренции?

И. А.: Мы просто обязаны будем 
это делать. У нас же теперь появля-
ется наднациональный орган – Ев-
разийская экономическая комис-
сия. Наднациональный орган – это 
тоже вначале будет штаб, потому 
что, сколько бы там сотрудников ни 
было, но, если нам нужно расследо-
вать дело, к примеру, в российском 
городе Магадан, ну куда они поле-
тят, в какой Магадан? И когда они 
оттуда вернутся, через сколько лет? 
Или какой-то другой город, у нас же 
много очень больших расстояний, 
отдаленных территорий. И каждый 
должен заниматься своим делом. По-
этому я думаю, что в этом примере 
с городом Магадан, что туда не по-
летит вообще никто. Там есть наш 
территориальный орган Федераль-
ной антимонопольной службы. А 

просто Нурлан Шадибекович Алда-
бергенов, который руководит этими 
сферами в ЕЭК, даст нам письмен-
ное мотивировочное поручение, мы 
выполним весь необходимый сбор 
информации и передадим ЕЭК. И 
в большинстве случаев должно быть 
именно так. То есть Евразийская ко-
миссия, если захочет, может послать 
и своих сотрудников, но ее ресурсы 
ограничены, поэтому в большинстве 
случаев это будет делать кто? Респу-
блика Казахстан в лице своего анти-
монопольного органа, белорусские и 
российские антимонопольщики.

РиК: То есть, если будут какие-то 
правонарушения с участием каких-то 
стран-участников Единого экономи-
ческого пространства, координация 
будет не двусторонней, а именно 
через Евразийскую экономическую 
комиссию?

... все развитые страны мира, я уж не го-
ворю, что «Большая двадцатка», я думаю, 
«Большая сотня» стран абсолютно готовы 
к созданию международного органа в нашей 
сфере, который координировал бы работу по 
пресечению деятельности международных 
картелей и иных форм мошенничества, свя-
занных с ограничением конкуренции

‘‘
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И. А.: Более того, я сейчас открою 
секрет, вы сегодня услышите о нашей 
инициативе с Республикой Казах-
стан. Мы намерены подписать здесь, 
думаю, что через час, Астанинскую 
декларацию. Астанинская декларация 
будет говорить как раз об усилении 
координации наднационального ор-
гана и трех национальных органов в 
области защиты конкуренции стран 
Таможенного союза. Иными словами, 
состоится альянс четырех антимоно-
польных органов: трех националь-
ных и одного наднационального как 
раз для решения всех задач, связан-
ных с поддержкой наднационально-
го органа, ведения совместных рас-
следований в больших количествах, 
взаимопомощи, взаимного инфор-
мирования. Сейчас мы подпишем эту 
декларацию, и она будет носить имя 
Астаны, что мне лично очень нравит-
ся, а со временем пропишем подроб-
ный регламент.

РиК: Это было бы замечательно. Еще 
вопрос: как бы вы охарактеризовали 
уровень конкуренции на товарных 
рынках России и Казахстана? В чем 
состоят основные отличия и в чем их 
причины?

И. А.: У нас ситуация остается очень 
тяжелой. Конечно, очень многое 
сделано после того, как распался Со-
ветский Союз. Советский Союз был 
самой мощной и самой монополь-
ной державой мира, я имею в виду 
из больших стран. И доблестью иде-
ологии и экономической политики 
было сделано так, что считалось, что 
каждый продукт должен производить 
какой-то конкретный производитель. 
Автомобили должен производить 
один завод, телевизоры должен про-
изводить один завод, холодильни-
ки должен производить один завод, 
шины для автомобилей тоже один 
завод и так далее. Нигде никогда на 
протяжении 80 лет такую экономику 
не строили в таких масштабах, и мы 
с вами сейчас находимся на стадии ее 
преодоления. У нас поэтому, несмо-
тря на то, что прошло более 20 лет, 
до сих пор сохраняется такая моно-
польная структура рынка. Если мы с 
вами, скажем, были бы французами и 
нам бы с вами какая-нибудь француз-
ская компания, которая единственная 
на французском рынке производит 
какую-то определенную таблетку, 
повысила бы цену в два раза, то мы 
с вами что бы сделали? Мы бы даже 
не стали никуда ехать, мы бы в Ин-
тернет-магазине купили бы немецкую 
или испанскую таблетку. И то же про-
исходит со всеми товарами, потому 
что страна всегда имеет конкурентов 
в других странах. И в той же Европе 

эксклюзивных каких-то монополи-
стов практически нет, это могут быть 
разве что какие-то естественные моно-
полии. А у нас как? У нас я думаю, что 
по-прежнему до 30% экономики – это 
прямые монополии, а вместе с доми-
нантами и госсектором – это, я думаю, 
больше половины всей экономики. И 
противостоим им мы, небольшие по 
численности антимонопольные орга-
ны. У них есть огромные деньги, что-
бы себя защитить, огромное лобби, а 
у нас с вами что – ничего, кроме пла-
менных сердец и счастья бороться за 
благосостояние потребителей.
Но, тем не менее, мы достаточно 

успешно боремся, несмотря на это 
соотношение сил. И это потому, что 
нас поддерживают высшие органы 
государственной власти, которые по-
нимают, что нужно менять ситуацию. 
Поэтому у нас очень много еще дел 
и задач. И может быть поэтому, ког-
да мы приезжаем куда-нибудь в Бри-
танию и спрашиваем, сколько у вас 
антимонопольных расследований в 
год, они говорят: «двадцать». А потом 
спрашивают: «А у вас?». Мы говорим: 
«У нас одиннадцать тысяч». 
Вот я хотел бы работать в британ-

ском антимонопольном ведомстве, я 
их очень уважаю, они очень квали-
фицированные, большие умницы. 
Просто иметь двадцать дел в год и их 
зарплату – это предел моих мечтаний, 
ну кроме личной сферы. А всё сегод-
ня складывается так, что мы должны 
работать много, значительно больше, 
чем те же европейцы, за значительно 
меньшую зарплату. 

РиК: И все-таки отличается ли конку-
ренция на рынках наших стран, есть 

ли какие-то свои сложности у пред-
принимателей, к которым нам надо 
быть готовыми, выходя на рынки Рос-
сии?

И. А.: Я думаю, что конкуренция на 
наших рынках примерно одинако-
ва. Может быть, различия идут не 
по странам, а именно по рынкам: у 
кого-то лучше, у кого-то хуже, но по 
большому счету, она одинакова. Разве 
что для России, в силу огромной тер-
ритории, характерны еще локальные 
рынки. Где-нибудь в Сибири или на 
Дальнем Востоке у нас какая-нибудь 
маленькая котельная является моно-
полией, которая не имеет в округе 
никакого конкурента. Или есть какие-
нибудь маленькие городки, в которых 
единственная монопольная аптека. В 
этом смысле у нас хуже, в силу раз-
общенности территорий у нас на 
многих рынках конкуренция развита 
намного меньше, а у вас все поближе, 
чем у нас. И это говорит о том, что то-
вар может перемещаться более актив-
но по территории страны. А у нас по-
пробуй из Москвы перевези что-то в 
тот же недавно упомянутый Магадан. 
Да он золотой станет за это время, по-
тому что его транспортировка за это 
время будет стоить больше, чем его 
себестоимость. В этом смысле, повто-
рюсь, у нас более тяжелая ситуация, 
чем у вас.
Но ничего, у нас для этого народу 

больше и в антимонопольной службе 
России народу работает побольше. 
А вообще нас с вами 170 миллионов 
теперь в Таможенном союзе, так что 
будем работать.

Беседовала Татьяна Каукенова

... я сейчас открою 
секрет, вы сегодня услы-
шите о нашей инициативе 
с Республикой Казахстан. ‘‘Мы намерены подписать здесь Аста-

нинскую декларацию, которая будет 
говорить как раз об усилении коор-
динации наднационального органа и 
трех национальных органов в обла-
сти защиты конкуренции стран Та-
моженного союза
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Ýêîíîìè÷åñêàÿ êîíöåíòðàöèÿ 
â Êàçàõñòàíå: ñëîæíîñòè äëÿ 
áèçíåñà è ïðåäëîæåíèÿ ïî 
îïòèìèçàöèè
Чрезмерный государственный контроль за экономической 
концентрацией в Казахстане сегодня не просто тормозит 
юридическое оформление сделок, но и прямо влияет на ин-
вестиционную привлекательность страны. Однако упрощение 
ряда процедур уже в ближайшем времени может дать поло-
жительный эффект и поможет нам подняться в рейтинге стран 
с легким ведением бизнеса. 

Казахстан, в соответствии с рейтин-
гом «DoingBusiness» Всемирного 
Банка, в 2012 году занял 49 место в 
списке из 185 стран. Как мы знаем, 
активная работа по улучшению по-
зиции Казахстана в данном важном 
для любой страны рейтинге начата 
еще в 2008 году с созданием соот-
ветствующей рабочей группы под 

руководством заместителя Премьер-
министра Казахстана.
Как известно, основным аспектом 
проводимых реформ и мероприятий 
по улучшению позиции Казахстана 
в рейтинге является регулирование 
и постоянное сокращение разреши-
тельной системы, сокращение коли-
чества ненужных документов и согла-
совательных процедур, улучшение 
бизнес-климата в целом и повыше-
ние его инвестиционной привлека-
тельности. Однако, несмотря на это, 
некоторые согласовательные про-
цедуры все еще являются большим 
препятствием для совершения сделок 
и привлечения дополнительных ин-
вестиций в Казахстан.

Состояние проблемы
Одной из процедур, сдерживающих 
привлечение инвестиций, является 
чрезмерный государственный кон-
троль за экономической концентра-

цией, выражающийся в требовании 
предварительного получения со-
гласия антимонопольного органа на 
осуществление сделок, предусмо-
тренных статьей 50 Закона «О Конку-
ренции» РК (далее - Закон). 
В целях улучшения ситуации в дан-
ном вопросе в марте 2013 года был 
принят «Закон о внесении изменений 
в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам 
конкуренции». Изменения, в частно-
сти, коснулись: а) увеличения поро-
говых значений, при которых необ-
ходимо получение предварительного 
согласия антимонопольного органа, 
б) введения уведомительного поряд-
ка (вместо получения согласования) в 
отношении некоторых сделок, при-
знаваемых экономической концен-
трацией и в) определения «группы 
лиц».
Безусловно, нельзя не отметить по-
ложительные стороны вышеуказан-
ных изменений. Однако некоторые 
положения все еще вызывают вопро-
сы у субъектов рынка и препятству-
ют упрощению порядка получения 
предварительного согласия антимо-
нопольного органа. 
В настоящей статье хотелось бы 
рассмотреть некоторые из таких по-
ложений и предложить наиболее 
оптимальные пути их улучшения. 
Предложения основаны на конкрет-
ных сделках, в которых участвовала 

Акылбек Кусаинов
Юрист международной юридической 

фирмы «Dentons»
Магистр Права, LL.M (Абердин, 

Великобритания)

… установленный Законом 
срок рассмотрения явля-
ется чрезмерно длитель-
ным для большинства ин-
вестиционных проектов. 
Инвесторы просто не мо-
гут ждать так долго для 
совершения сделок
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наша фирма, и соответственно они 
отражают мнение представителей 
бизнес-сообщества и, в частности, 
фондов прямых инвестиций, актив-
ная деятельность которых, к сожале-
нию, на сегодняшний день ограничи-
вается сложностью и длительностью 
процедуры получения предваритель-
ного согласия антимонопольного ор-
гана.

Сроки рассмотрения ходатайства 
В соответствии с Законом, антимоно-
польный орган обязан в течение 10 
календарных дней со дня получения 
ходатайства о согласии на экономи-
ческую концентрацию проверить 
полноту представленных материа-
лов и в письменном виде уведомить 
лицо, подавшее ходатайство, о при-
нятии или об отказе в принятии хо-
датайства к рассмотрению (предвари-
тельное рассмотрение). Следующей 
стадией рассмотрения ходатайства 
является рассмотрение по существу 
в срок, не превышающий 50 кален-
дарных дней. Такой установленный 
Законом срок рассмотрения являет-
ся чрезмерно длительным для боль-
шинства инвестиционных проектов. 
Инвесторы просто не могут ждать так 
долго для совершения сделок. Ввиду 
столь длительного срока рассмотре-
ния от некоторых сделок инвесторы 
отказываются, что снижает уровень 
инвестиционной привлекательно-
сти Казахстана и тормозит развитие 
экономики. Поскольку в Российской 
Федерации и в Белоруссии общий 
срок рассмотрения ходатайства со-
ставляет 30 дней, по этому параметру 
Казахстан является менее привлека-
тельным.
В дополнение к уже достаточно дли-
тельному сроку рассмотрения хода-
тайств, установленному законом, на 
практике эти сроки являются еще 
более длительными. Так, срок пред-
варительного рассмотрения хода-
тайства (1 стадия) с учетом отправки 
Антимонопольным органом уведом-
ления о принятии к рассмотрению 
или отказе в принятии по почте за-
тягивается на 15 дней и более. По-
сле устранения ошибок и подачи 
ходатайства во второй раз 10-днев-
ный период предварительного рас-
смотрения начинает течь заново. Как 
правило, ходатайства не принимают-
ся к рассмотрению из-за каких-либо 
технических ошибок, которые могут 
быть устранены в кратчайшие сроки.
Более того, хотя это не предусмотре-
но в Законе, после принятия ходатай-
ства к рассмотрению (рассмотрение 
по существу) Антимонопольный 
орган приостанавливает рассмотре-
ние ходатайства в связи с запросом в 
Департамент Юстиции. В результате, 

даже если Антимонопольный орган 
не запрашивает дополнительную 
информацию, реальные сроки рас-
смотрения ходатайства по существу 
(2 стадия) затягиваются и составляют 
в среднем 70-75 дней.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
Для улучшения показателей на-
шей страны во всемирном рейтинге 
«DoingBusiness» и создания привлека-
тельной бизнес среды в рамках ЕЭП, 
так или иначе связанной с сокраще-
нием сроков рассмотрения ходатай-
ства, предлагаем, проводить проверку 
полноты представленных материалов 
непосредственно в момент подачи 
ходатайства по принципу работы 
Центров обслуживания населения в 
Казахстане. Для практической реали-
зации данного предложения, один из 
специалистов управления контроля 
экономической концентрации АЗК 
мог бы проверять все документы на 
момент подачи и сразу принимать 
или отказывать в принятии ходатай-
ства к рассмотрению по существу (2 
стадия). 
В случае необходимости поэтапно-
го внедрения вышеуказанного пред-
ложения, на начальном этапе можно 
было бы сократить сроки предва-
рительного рассмотрения ходатай-
ства до одного-двух дней вместо 10 
дней. Это действительно было бы 
большим шагом в направлении оп-
тимизации сроков рассмотрения 
ходатайств и отражало бы интересы 
многих местных и международных 
компаний, работающих в Казахстане. 
Учитывая практику рассмотрения хо-
датайств в РФ и Белоруссии, а также 
задачу унификации законодательства 
в рамках ЕЭП, предлагаем сократить 
сроки рассмотрения ходатайства по 
существу с 50 календарных дней до 
30 календарных дней.
Мы считаем, что уже сегодня есть так-
же реальная возможность сократить 

сроки рассмотрения ходатайства по 
существу. Как правило, сроки прод-
леваются в связи с приостановкой 
рассмотрения и запросом в Депар-
тамент Юстиции. Данный запрос, 
скорее всего, необходим для под-
тверждения информации касательно 
субъектов рынка, входящих с Приоб-
ретателем в одну группу лиц и заре-
гистрированных в Казахстане, а так-
же владения компаниями, входящими 
в одну группу лиц с Приобретателем, 
какими-либо акциями и/или доля-
ми участия в иных субъектах рынка 
Казахстана. Однако получение не-
обходимой информации через элек-
тронное правительство Республики 
Казахстан или, в случае предостав-
ления необходимой информации 
непосредственно самими субъектами 
рынка, позволило бы как минимум на 
15-20 дней сократить сроки рассмо-
трения ходатайства по существу.

Объем предоставляемой инфор-
мации 
Точный перечень документов и све-
дений, необходимых для направ-
ления (подачи) уведомления (хода-
тайства) в антимонопольный орган 
о совершенной (планируемой) эко-
номической концентрации, пред-
усмотрен Законом. Однако помимо 
указанной информации, нередко ан-
тимонопольный орган запрашивает 
информацию следующего характера:
«Пожалуйста, подтвердите, что (i) ни 
один из членов исполнительного 
органа, совета директоров (наблю-
дательного совета) всех компаний, 
входящих в одну группу с Приобре-
тателем, не владеет акциями и/или 
долями участия в уставном капитале 
каких-либо субъектов рынка Респу-
блики Казахстан и (ii) ни один из чле-
нов исполнительного органа, совета 
директоров/наблюдательного совета 
компаний, входящих в одну группу с 
Приобретателем, не занимает долж-

…В результате, даже если 
Антимонопольный орган 
не запрашивает допол-
нительную информацию, 
реальные сроки рассмо-
трения ходатайства по 
существу (2 стадия) затя-
гиваются и составляют в 
среднем 70-75 дней.
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ность в исполнительном органе, со-
вете директоров/наблюдательном 
совете каких-либо субъектов рынка 
Республики Казахстан».
Подтверждение вышеуказанной ин-
формации или предоставление не-
обходимых данных не представляется 
сложным, если речь идет о местных 
или небольших иностранных ком-
паниях. Но это является практически 
неосуществимой задачей, когда речь 
идет о крупных транснациональных 
компаниях, в группу которых, как 
правило, входят несколько сотен аф-
филированных компаний, располо-
женных во всем мире. 
На практике сбор подобной инфор-
мации, учитывая необходимость 
получения их внутренних согласо-
ваний о раскрытии какой-либо ин-
формации, занимает как минимум 
пять-шесть месяцев, а порой и более 
длительный срок. Такие сроки при 
важности и срочности проекта явля-
ются экономически нецелесообраз-
ными. Поэтому инвесторы начинают 
структурировать сделки и инвести-
ровать в другие регионы. Более того, 
руководители соответствующих ком-
паний во многих случаях вообще от-
казываются предоставлять какую-ли-
бо дополнительную информацию, 
если их дополнительный бизнес не 
связан с предметом сделки.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
На основании вышеизложенного, 
считаем целесообразным изменить 
требование Закона с тем, чтобы пре-
доставлялась информация только ка-
сательно субъектов рынка, которые 
входят в соответствии с Законом в 
одну группу лиц с Приобретателем 
и осуществляют свою деятельность 
в Казахстане на том же или анало-
гичном товарном рынке, т.е. рынке, 
рассматриваемом в рамках экономи-

ческой концентрации. Дополнитель-
ная информация (т.е. информация 
касательно субъектов рынка, осу-
ществляющих деятельность на дру-
гих товарных рынках) носит лишь 
информативный характер и не имеет 
практического значения для эконо-
мического анализа и возможности 
определения степени ограничения 
конкуренции на товарном рынке, где 
непосредственно происходит эконо-
мическая концентрация. 

Сделки, подлежащие согласова-
нию в рамках Закона 
1. Создание компании 
Закон содержит исчерпывающий 
перечень сделок, признаваемых эко-
номической концентрацией. Вместе 
с тем, создание субъекта рынка не 
предусмотрено в данном перечне и, 
соответственно, не требует предва-
рительного согласия Антимонополь-
ного органа. Данное обстоятельство 
было подтверждено Антимонополь-
ным органом в официальном письме 
от 11 ноября 2009 года № 03-5/7503.
Однако в своем ответе от 1 февраля 
2011 года Антимонопольный орган 
придерживается уже иной позиции 
и утверждает, что в понятие «приоб-
ретение права на имущество» вклю-
чено и понятие «создание». В связи с 
этим, приобретение субъектом рынка 
более двадцати пяти процентов доли 
в создаваемом товариществе при 
достижении установленного поро-
га является экономической концен-
трацией и, соответственно, требует 
предварительного согласия.
На основании вышеизложенного, 
можно сделать вывод, что однознач-
ной позиции касательно данного во-
проса пока нет ни в законе, ни в пра-
воприменительной практике. Такое 
неопределенное положение наносит 
ущерб экономике страны, и поэто-

му требует скорейшего разрешения. 
При этом хотелось бы обратить вни-
мание Антимонопольного органа на 
значительное продвижение Казахста-
на в рейтинге «DoingBusiness»в связи 
c упрощением процедуры регистра-
ции новых компаний. Так, в сфере 
регистрации новых фирм, позиции 
Казахстана по сравнению с 2012 го-
дом улучшились сразу на 30 пунктов 
(с 55 на 25 место). Россия по данному 
показателю находится на 101 месте, 
Украина – на 50-м. Однако чрезмер-
ные требования в области получения 
согласия Антимонопольного органа 
на совершение сделок могут изме-
нить данные показатели не в лучшую 
сторону, и все многолетние рефор-
мы, проводимые Правительством и, в 
частности, Министерством юстиции, 
просто не достигнут своей цели. 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
По мнению многих иностранных 
компаний, при создании дочерней 
компании в Казахстане практически 
все из них будут подпадать под уста-
новленные пороговые значения (10 
000 000 МРП). Но учитывая слож-
ность получения согласия Анти-
монопольного органа на экономи-
ческую концентрацию, инвесторы 
будут вынуждены регистрировать их 
в других регионах/странах. Поэтому 
требование о получении согласия 
Антимонопольного органа при соз-
дании компании в Казахстане или 
создании казахстанскими компания-
ми субъектов рынка за рубежом счи-
таем нецелесообразным.
Более того, для создания конкурент-
ной и комфортной среды в рамках 
ЕЭП, считаем необходимым исклю-
чить из Проекта Модельного Закона 
о Конкуренции ЕЭП требование о 
получении предварительного согла-
сия Антимонопольного органа на 
создание коммерческой организа-
ции.

2. Сделки, подлежащие согласова-
нию 
В соответствии со старой редакци-
ей Закона, среди сделок, признавае-
мых экономической концентрацией, 
предварительное согласие требова-
лось также в отношении: i) приоб-
ретения участником рынка прав, по-
зволяющих давать обязательные для 
исполнения указания другим субъ-
ектам рынка при ведении ими пред-
принимательской деятельности либо 
осуществлении функции их испол-
нительного органа, или ii) участия 
одних и тех же лиц в исполнитель-
ных органах, советах директоров, 
наблюдательных советах или других 
органах управления двух и более 
субъектов рынка при условии опре-

…Учитывая практику рас-
смотрения ходатайств в 
РФ и Белоруссии, а также 
задачу унификации законо-
дательства в рамках ЕЭП, 
предлагаем сократить сро-
ки рассмотрения ходатай-
ства по существу с 50 ка-
лендарных дней до 30 
календарных дней.
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DENTONS – международная 
юридическая фирма. В распоря-
жении клиентов фирмы – более 
2 500 юристов и специалистов 
в 79 офисах, расположенных в 
ключевых деловых центрах в 52 
странах, включая страны Европы 
США, Великобританию, Канаду, 
страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона, Центральной Азии, Ближ-
него Востока и Африки. Dentons 
– седьмая крупнейшая юридиче-
ская фирма в мире по количеству 
юристов и специалистов. 

Более подробная информация 
на сайте dentons.com.

деления указанными физическими 
лицами в данных субъектах условия 
ведения их предпринимательской де-
ятельности.
В соответствии с изменениями и до-
полнениями в Закон, опубликован-
ными в марте 2013 года, в случае на-
ступления одного из указанных выше 
обстоятельств и превышении поро-
гового значения, теперь требуется 
только подать уведомление в Анти-
монопольный орган. Уведомление 
должно быть подано не позднее, чем 
через 45 дней после даты соверше-
ния соответствующей сделки. 
На первый взгляд может показаться, 
что эти изменения направлены на 
оптимизацию разрешительных про-
цедур для субъектов рынка. Однако 
с практической точки зрения, пред-
ложенные изменения не являются 
существенными. 
Во-первых, перечень документов, 
подлежащих предоставлению при 
уведомлении Антимонопольного 
органа, остался таким же, как при 
подаче ходатайства для получения 
согласия на экономическую концен-
трацию. Проблема данного вопроса 
заключается в том, что в соответствии 
с требованиями нынешнего Закона, 
при подаче ходатайства крупными 
субъектами рынка, данные субъекты 
рынка должны предоставлять боль-
шой объем документов/информа-
ции, рассмотрение которых может 
затянуться на несколько месяцев. 
Во-вторых, Агентство по-прежнему 
имеет право отменить сделку или 
приостановить закрытие сделки в те-
чение 45 дней с момента получения 
уведомления. Практическое влияние 
второго момента заключается в том, 
что в связи с риском аннулирования 
сделки, стороны по-прежнему долж-
ны ждать день окончания рассмотре-
ния уведомления, прежде чем завер-
шить сделку.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
На основании вышеизложенного 
и принимая уведомительный по-
рядок, считаем целесообразным со-
кратить количество информации, 
необходимой для подачи уведомле-
ния. Например, можно не раскры-
вать всю группу Приобретателя, а 
лишь предоставить информацию 
касательно компаний, входящих в 
группу Приобретателя, деятельность 
которых прямо или косвенно связана 
с Казахстаном (включая их объемы 
реализации), а также дать полную 
информацию о сделке. Однако ин-
формацию касательно наименова-
ния, юридического и фактического 
адреса, размера уставного капитала 
и доли участия, а также вида акций, 
в отношении компаний, входящих в 

одну группу с Приобретателем, но не 
имеющих производства и реализа-
ции, экспорта и импорта в Республи-
ку Казахстан, при уведомительном 
порядке, на наш взгляд, можно было 
бы не предоставлять. Данная допол-
нительная информация носит лишь 
информативный характер, и не име-
ет практического значения для эко-
номического анализа и возможности 
определения степени ограничения 
конкуренции на соответствующем 
товарном рынке.

3. Одобрение экономической кон-
центрации под условием
Закон, действовавший до внесения 
изменений и дополнений от 6 мар-
та 2013 года, предусматривал воз-
можность получить согласие на 
экономическую концентрацию при 
возможности установления или уси-
ления доминирующего или моно-
польного положения субъекта рынка 
или группы лиц и (или) ограничения 
конкуренции в случае, если участни-
ки экономической концентрации до-
кажут, что положительный эффект 
от их действий превысит негатив-
ные последствия на товарном рынке, 
где осуществляется экономическая 
концентрация. Однако сейчас этой 
нормы нет. Модельный Закон также 
прямо не предусматривает такую воз-
можность.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
Считаем, что эта норма давала воз-
можность субъектам рынка, занима-
ющим доминирующее положение, 
при положительном эффекте от их 
действий и смягчении отрицатель-
ного влияния экономической кон-
центрации на конкуренцию, далее 
развивать свой бизнес, справедливо 
увеличивать долю на рынке и соз-
давать на рынке Казахстане крупные 
компании, которые могли бы быть 
конкурентоспособными не только в 
рамках ЕЭП, но и в ВТО. Поэтому, 

...считаем необходимым ис-
ключить из Проекта Мо-
дельного Закона о Конку-
ренции ЕЭП требование о 
получении предварительно-
го согласия Антимонополь-
ного органа на создание 
коммерческой организации

‘‘
возможно, имеет смысл предусмо-
треть эту норму в Модельном Законе 
или в Антимонопольном Кодексе, 
принятие которого планируется в 
ближайшие годы.

Многие из вышеуказанных предло-
жений, были нами озвучены в рамках 
завершающей научно-практической 
конференции «Модельный закон 
ЕЭП «О Конкуренции», которая про-
ходила в Астане 22 мая 2013 года. Од-
нако надеемся обсудить эти вопросы 
более детально в случае проведения 
Антимонопольным органом кругло-
го стола с субъектами рынка и после-
дующего создания рабочей группы 
по внесению изменений и дополне-
ний в Закон «О Конкуренции».
Мы также надеемся, что недавно на-
значенное руководство АЗК и выде-
ленная структура, которая непосред-
ственно будет заниматься вопросами 
экономической концентрации и за-
щиты прав потербителей, в тесной 
работе с представителями бизнеса 
помогут изменить сложившуюся си-
туацию и внести необходимые изме-
нения и дополнения в действующий 
закон.
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У многих субъектов рынка, подающих ходатайство на эконо-
мическую концентрацию, процесс его рассмотрения в анти-
монопольном органе вызывает множество вопросов. О том, 
от чего зависят сроки рассмотрения, почему многие хода-
тайства не могут быть приняты сразу, и изменится ли процесс 
их рассмотрения в ближайшее время, рассказал в интервью 
«РиК» директор Департамента квазигосударственного секто-
ра и защиты прав потребителей АЗК РК Сабит Ахметов.

РиК: Сабит Мейрамович, одним из 
главных вопросов, возникающих в свя-
зи с процедурой получения разрешения 
на экономическую концентрацию, яв-
ляется проблема сроков. Почему хода-
тайства рассматриваются 50 дней, и не 
планирует ли антимонопольный орган 
сократить этот срок?

C.A.: Согласно статье 49 «Закона о кон-
куренции», государственный контроль 
за экономической концентрацией осу-
ществляется антимонопольным орга-
ном в целях предотвращения усиления 
доминирующего или монопольного 
положения или ограничения конкурен-
ции.
В случае, если Приобретатель и Объ-

ект сделки осуществляют производство, 
реализацию товаров, аналогичным или 
взаимозаменяемым товарам, произво-
димым или реализуемым Объектом 
сделки, антимонопольным органом 
проводится анализ товарного рынка на 
предмет усиления его доминирующим 
положением. 
В этой связи, в целях всестороннего и 

объективного рассмотрения ходатайства 
мы изучаем сведения и документы, при-
ложенные к ходатайству на предмет их 
достоверности путем направления соот-
ветствующих запросов в уполномочен-
ные государственные органы, субъектам 
рынка. 
Относительно сокращения сроков 

следует отметить, что оптимизация сро-
ков рассмотрения ходатайств возможна 
в случае автоматизации данной услуги.
В настоящее время прорабатывается 

вопрос создания информационной си-
стемы Агентства, которую предлагается 
интегрировать с базами данных других 
государственных органов, таких как 
Агентство по статистике, Министерство 
финансов, в т.ч. Налоговый и Таможен-
ный комитеты, Министерство юстиции, 
индустрии и новых технологий и других 
баз данных. Это позволит провести ана-
лиз состояния конкуренции на товар-
ных рынках без запрашивания у субъек-
тов рынка сведений.
Автоматизация деятельности Агент-

ства позволит сократить не только время 
рассмотрения ходатайств, но и сократит 
количество документов, представляемых 
субъектами рынка, а также позволит уси-
лить контроль за экономической кон-
центрацией. 
При этом вопрос создания инфор-

мационной системы Агентства требует 
значительных финансовых затрат, в свя-
зи с чем все зависит от финансирования. 

РиК: На практике субъекты рынка жа-
луются, что их ходатайства рассматри-
ваются не 50 дней, а как минимум 2-3 
месяца, а то и больше.С чем это связано?

C.A.: Согласно пунктам 4, 5, 6 статьи 54 
Закона, в ходе рассмотрения ходатайства 
мы вправе запросить от субъекта рынка 
или государственного органа дополни-
тельные сведения или документы, не-
обходимые для принятия решения. На 
период представления запрашиваемых 
сведений или документов срок рассмо-
трения ходатайства приостанавливается.
Рассмотрение ходатайства возобнов-

ляется после представления запрашива-
емой информации. Со дня возобновле-
ния рассмотрения ходатайства течение 
срока рассмотрения продолжается. 
К примеру, по ходатайствам, связан-

ным с приобретением компаний, об-

ладающими правом недропользования 
(контракт на недропользование), анти-
монопольный орган направляет запрос 
в уполномоченный орган по недрополь-
зованию (в Министерство индустрии и 
новых технологий или Министерство 
нефти и газа – в зависимости от от-
чуждаемого права недропользования в 
отношении твердых полезных ископае-
мых или углеводородного сырья). 
Так, согласно Закону «О недрах и не-

дропользовании», отчуждение права не-
дропользования рассматривается Меж-
ведомственной комиссией по вопросам 
осуществления приоритетного права 
государства. И до получения соответ-
ствующего подтверждения уполномо-
ченного органа о рассмотрении данного 
вопроса в Межведомственной комиссии  
с предоставлением согласия на отчужде-
ние права недропользования рассмотре-
ние ходатайства приостанавливается. 

РиК: Учитывая, что согласия антимоно-
польного органа требуют только сделки, 
связанные с крупными компаниями, ак-
тивы которых превышают 10 млн МРП, 
возникает вопрос, кто в основном обра-
щаются и в каких отраслях экономики в 
основном осуществляются сделки, тре-
бующие согласия антимонопольного 
органа?

C.A.: В основном, с ходатайствами на 
экономическую концентрацию обра-
щаются нерезиденты РК. Что касается 
отраслей, то чаще всего это сделки, тре-
бующие согласия антимонопольного 
органа, осуществляются в нефтегазовой, 
горнодобывающих отраслях экономи-
ки. Это связано с иностранными инве-
стициями. 

РиК: Как часто эти субъекты сталкива-
ются с отказом в принятии ходатайств?
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C.A.: Анализ рассмотренных хода-
тайств показал, что более половины 
ходатайств на экономическую концен-
трацию отказываются в принятии к рас-
смотрению в связи с неполнотой пред-
ставленных сведений. 
Основными причинами непринятия 

ходатайств к рассмотрению являются 
неполные сведения по Приобретателю 
и по каждому субъекту рынка, входяще-
му с Приобретателем в одну группу лиц. 
Так, при рассмотрении ходатайства 

на экономическую концентрацию од-
ним из основных применяемых кри-
териев группы лиц является критерий, 
установленный в подпункте 1) пункта 
1 статьи 7 Закона. В частности, когда 
лицо имеет право прямо или косвен-
но (через третьих лиц) распоряжаться 
более чем пятьюдесятью процентами 
голосующих акций (долей участия в 
уставном капитале, паев) юридического 
лица. 
К примеру, многие субъекты рынка 

не могут определить группу лиц, в связи 
с чем не отражают в своих ходатайствах 
субъектов рынка, входящих в одну груп-
пу лиц. 
Между тем, представление неполных 

сведений по группе лиц является осно-
ванием для отказа в принятии к рассмо-
трению ходатайства на экономическую 
концентрацию.
При этом следует отметить, что со-

гласно пункту 2 статьи 7 Закон, группа 
лиц рассматривается как единый субъ-
ект рынка. 

РиК: С момента вступления в силу из-
менений в антимонопольном законо-
дательстве в марте т.г., ряд сделок был 
переведен на уведомительный характер, 
пороговое значение было повышено в 
5 раз. Снизилось ли после этого коли-
чество поступающих ходатайств в АЗК? 
Сколько поступило уведомительных хо-
датайств? 

C.A.: В 2012 году в Агентство посту-
пило 395 ходатайств, из которых 162 
ходатайства принадлежат крупным 
субъектам рынка, совокупная балансо-
вая стоимость которых превышает 10 
млн.кратный размер МРП (16 млрд. 180 
млн. тенге), что составляет 41 % от всех 
поступивших ходатайств. Также посту-
пило 23 ходатайства (5,8%), связанных 
с участием физических лиц в исполни-
тельных органах, советах директоров. 5 
ходатайств (1,3%) были связаны с при-
обретением прав, позволяющих давать 
обязательные для исполнения указания 
(договора доверительного управления, 
поручения и совместной деятельности). 
Что касается снижения количества 

ходатайств после вступления в силу из-
менений в Законе, то практика рассмо-
трения ходатайств за первое полугодие 
показала, что динамика поступивших 
ходатайств изменилась незначительно.

РиК: Скажите, какими критериями нуж-
но руководствоваться при определении 
того, куда обращаться с ходатайством 
по экономической концентрации: в 
центральный аппарат антимонополь-
ного органа или в его территориальные 
подразделения (антимонопольные ин-
спекции)?

C.A.: Согласно пункту 2 статьи 37 Зако-
на, территориальные органы осущест-
вляют свою деятельность в пределах 
полномочий, установленных законода-
тельством Республики Казахстан, и по-
ложения, утвержденного центральным 
государственным органом. Агентством 
разработан и принят Приказ «О наде-
лении Межрегиональных инспекций 
Агентства Республики Казахстан по за-
щите конкуренции (Антимонопольное 
агентство) полномочиями» от 23 февра-
ля 2009 года №60-ОД. 
В соответствии с пунктом 1 данного 

Приказа, Межрегиональные инспекции 
Агентства наделяются полномочиями 
по рассмотрению ходатайств на эконо-
мическую концентрацию при условии, 
что участники экономической концен-
трации и их группа лиц осуществляют 
свою деятельность в пределах геогра-
фических границ деятельности инспек-
ций.

РиК: И вопрос практического характе-
ра. Если один субъект рынка приобрел 
более 25% доли участия в уставном ка-
питале другого субъекта без получения 
предварительного согласия антимоно-
польного органа, какие действия может 
предпринять антимонопольный орган 
при выявлении этого факта?

C.A.: Согласно пункту 5 статьи 49 За-
кона, экономическая концентрация, 
совершенная без согласия антимоно-
польного органа, которая привела к 
установлению или усилению домини-
рующего или монопольного положе-
ния субъекта рынка или группы лиц и 
(или) ограничению конкуренции, мо-
жет быть признана судом недействи-
тельной по иску антимонопольного 
органа.
При этом государственная реги-

страция и перерегистрация субъектом 
рынка прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним, осуществленные 
в нарушение данной статьи, могут 
быть признаны в судебном порядке 
незаконными и отменяются по иску 
антимонопольного органа. 
Кроме того, в соответствии со 

статьей 147-2 Кодекса Республи-
ки Казахстан об административных 
правонарушениях, экономическая 
концентрация субъектов рынка без 
получения разрешения антимоно-
польного органа, если наличие тако-
го разрешения необходимо, влекут 
штраф:

- на физических лиц в размере от 
50 до 100 МРП,

- на должностных лиц, индивиду-
альных предпринимателей - в разме-
ре от 250 до 300 МРП,

- на юридических лиц, являющих-
ся субъектами малого или среднего 
предпринимательства, - в размере от 
350 до 400 МРП,
на юридических лиц, являющихся 

субъектами крупного предпринима-
тельства, - в размере от 1500 до 2000 
МРП.
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Основной причиной затягивания сроков рассмотрения хо-
датайств на экономическую концентрацию является острый 
дефицит юристов, обладающих необходимой компетенцией 
в ведении дел в сфере антимонопольного законодательства, 
считает Президент АО «Центр развития и защиты конкурент-
ной политики» Алдаш Айтжанов.

РиК: Алдаш Турдыкулович, поче-
му, на ваш взгляд, сроки получения 
разрешения на экономическую кон-
центрацию в антимонопольном ор-
гане длятся несколько месяцев?

A.A.: Сейчас многие субъекты рын-
ка при подаче ходатайств на эконо-
мическую концентрацию сталкива-
ются с возвратом ходатайств и, как 
следствие, с затягиванием сроков 
получения соответствующих раз-
решений уполномоченного органа. 
За 2012 год из почти 400 ходатайств 
половина были отклонены анти-
монопольным органом из-за непол-
ноты документов. Здесь основной 

причиной сложившейся ситуации 
является отсутствие в компаниях 
квалифицированных юристов со 
знанием как теории, так и практики 
антимонопольного права. 
В Казахстане ВУЗы в отличие от 

распространенной практики запад-
ных стран не готовят ни на уровне 
бакалавров, ни на уровне магистров 
специалистов в этой области. Здесь 
необходимо отметить, что хоро-
ший специалист-юрист по антимо-
нопольному праву одновременно 
должен обладать хорошими эконо-
мическими знаниями. В Казахстане 
таких специалистов немного и они 
в основном работают либо в круп-

ных юридических фирмах, или в 
крупных компаниях, которые могут 
позволить содержать таких специ-
алистов. А большинство компаний: 
как крупного, так и среднего бизне-
са не могут позволить себе содер-
жать таких специалистов. 
В дополнение к этому, АЗК, с 

моей точки зрения, в связи с не-
достаточностью человеческих 
ресурсов и с целью исключения 
коррупционных проявлений не 
обеспечивает консультационное 
сопровождение госуслуги по рас-
смотрению ходатайств на эконо-
мическую концентрацию. Сложив-
шаяся ситуация привела к тому, что 
появился целый рынок услуг среди 
юридических фирм в Казахста-
не, которые оказывают услуги по 
консультированию и составлению 
таких ходатайств. Этим также зани-
мается и наш Центр, где работают 
высококвалифицированные сотруд-
ники с большим опытом работы в 
антимонопольных органах, в том 
числе по рассмотрению ходатайств 
на экономическую концентрацию.

РиК: Многие субъекты рынка жа-
луются, что процесс рассмотрения 
в антимонопольном органе хода-
тайств не транспарентен. В этой 
связи вопрос: возможна ли и нужна 
ли большая открытость в процессе 
получения субъектами рынков раз-
решений на экономическую кон-
центрацию?
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A.A.: Здесь, по моему мнению, есть 
две стороны медали. Большая от-
крытость рассмотрения ходатайств 
должна быть не только для субъек-
тов, подающих ходатайства в анти-
монопольный орган, но и для всего 
рынка в целом. В странах Запада 
процесс рассмотрения и получе-
ния разрешения на экономическую 
концентрацию является не только 
транспарентным, но и в некоторых 
странах происходит с обсуждением 
возможных позитивных или нега-
тивных последствий для экономики 
и потребителей с привлечением и 
рассмотрением точек зрения и ар-
гументов всех заинтересованных 
сторон. 
К сожалению, в Казахстане нет 

даже и речи об открытом обще-
ственном обсуждении таких сделок. 
Вместе с тем, необходимо отдать 
должное антимонопольному орга-
ну, который регулярно публикует 
решения Правления об одобрении 
сделок по экономической концен-
трации. Однако эта информация 
только о том, что такая-то компа-
ния получила разрешение на эко-
номическую концентрацию, но без 
указания сути сделки. Хотя в то же 
время непонятно, зачем делать тай-
ной предмет сделки? Ведь никто не 
ожидает опубликования информа-
ции, относящейся к коммерческим 
или иным секретам. Но можно 
было бы вкратце хотя бы суть сдел-
ки показать.
Информация о слиянии или по-

глощении одной компании другой 
должна быть интересна и может 
затрагивать отношения с контр-
агентами этих субъектов. Ведь эти 
сделки потом (или до получения 
разрешения) официально реги-
стрируются в органах юстиции. По-
этому большая транспарентность 
рассмотрения ходатайств и выдачи 
разрешения на концентрацию была 
бы полезна для рынков. 

РиК: Является ли существующая 
система предварительного контро-
ля за экономической концентраци-
ей наиболее оптимальной и дей-
ственной с точки зрения защиты 
конкуренции и интересов потреби-
телей?

A.A.: В мировой практике антимо-
нопольного регулирования в части 
контроля за экономической кон-
центрацией применяется именно 
предварительный контроль. Но по-
смотрите на статистику отечествен-
ного антимонопольного органа: 
по поступившим в орган в 2012 и 
2013 годах ходатайствам об эконо-
мической концентрации он не от-

казал в разрешении ни по одному 
из них. Антимонопольный орган 
смотрит в первую очередь на долю 
субъекта на рынке, которой он до-
стигнет в случае осуществления 
концентрации, при этом используя 
прогнозные данные самого субъек-
та. Но и здесь не факт, что субъект, 
даже заняв 35 и более процентов 
рынка, может реально негативно 
влиять на уровень конкуренции на 
рынке и диктовать свои цены. По 
большому счету, у АЗК нет возмож-
ности выявить, смоделировать или 
спрогнозировать возможные нега-
тивные последствия от слияний и 
поглощений на этапе совершения 
этих сделок кроме возможной доли 
субъекта после концентрации. По-
этому практически во всех случа-
ях органом выдаются разрешения. 
Возникает вопрос: эффективна ли 
эта система предконтроля экономи-
ческой концентрации, когда столь-
ко ресурсов госоргана (человече-
ских и финансовых) и субъектов 
рынка тратятся на эти процедуры? 
Не лучше ли было бы перевести 
все сделки по экономической кон-
центрации на уведомительный ха-
рактер (то есть оставив предвари-
тельный контроль), что снизило 
бы административный барьер для 
субъектов рынка? Но при этом на-
правив ресурсы антимонопольного 
органа на постконтроль послед-
ствий таких сделок с правом при-
знания их незаконным в случае на-
личия отрицательных последствий 
для конкуренции и потребителей 
в судебном порядке.  Насколько я 
знаю, антимонопольный орган фи-
зически из-за малой численности 
штатов не в состоянии отслеживать 
фактические (практические) по-
следствия от экономической кон-
центрации на рынках страны по 
выданным им разрешениям. То есть 
по факту юридическая сторона при 
экономической концентрации со-
блюдается (получено разрешение 
антимонопольного органа). Но по-
том как фактически обстоят дела с 
экономической стороны (послед-
ствий) концентрации для рынка и 
потребителей не анализируются. 
Для экономики и потребителей 
возможно, как и для самого анти-
монопольного органа,  может быть 
намного полезнее и эффективнее 
было бы вместо рассмотрения 200-
300 ходатайств в год определять не-
сколько фактов негативных послед-
ствий от концентрации на практике 
через какое-то время. И достиже-
ние отмены таких сделок могло бы 
иметь огромный эффект для состо-
яния конкуренции на рынках и для 
потребителей. 

Законом «О конкуренции» конкрет-
ной дефиниции понятия «экономи-
ческая концентрация» не предусмо-
трено. 
При этом, согласно «Соглашению 

о единых принципах и правилах 
конкуренции», ратифицированному 
Законом РК от 8 июля 2011 года, 
под экономической концентрацией 
понимаются сделки, иные действия, 
осуществление которых оказывает 
или может оказать влияние на состо-
яние конкуренции, включая созда-
ние и реорганизацию коммерческих 
организаций (слияние или присоеди-
нение), сделки с акциями (долями), 
имуществом коммерческих органи-
заций, правами в отношении ком-
мерческих организаций.
Вместе с тем, пунктом 1 статьи 50 

Закона предусмотрены 5 видов сде-
лок, признающиеся экономической 
концентрацией, а именно:
1. реорганизация субъекта рынка пу-
тем слияния или присоединения;
2. приобретение акций (долей уча-
стия) субъекта рынка при определен-
ных условиях;
3. получение в собственность, вла-
дение и пользование имущества 
субъекта рынка при определенных 
условиях;
4. приобретение прав (на основании 
договоров доверительного управ-
ления, совместной деятельности, 
поручения), позволяющих давать 
обязательные для исполнения ука-
зания другому субъекту рынка либо 
осуществлять функции его исполни-
тельного органа;
5.  участие одних и тех же физиче-
ских лиц в органах управления двух 
и более субъектов рынка при условии 
определения ими условий ведения 
бизнеса.
При этом согласие антимоно-

польного органа на вышеуказанные 
сделки требуется в случаях, предус-
мотренных в пункте 3 статьи 50 За-
кона.
Согласно вышеуказанной норме 

Закона согласие антимонопольного 
органа требуется в 2-случаях:
первый случай: если совокупная 

балансовая стоимость активов: 1) в 
реорганизуемых субъектов рынка; 
2) Приобретателя; 3)субъекта рынка, 
акции (доли участия) которого при-
обретаются; 4)их совокупный объем 
реализации товаров за последний 
финансовый год превышает 10-млн.
кратный размер МРП;
второй случай: одним из лиц, уча-

ствующих в сделке, являетсясубъект 
рынка, занимающий доминирую-
щее или монопольное положение на 
соответствующем товарном рынке.
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Вопросы контроля за экономической концентрацией яв-
ляются актуальными для многих крупных субъектов рынка. 
Сложности с прохождением этой процедуры возникают у 
большинства предприятий, хоть раз сталкивавшихся с необ-
ходимостью получения соответствующего согласия. Эксперты 
Центра развития и защиты конкурентной политики специ-
ально для читателей «РиК» на основе реальных обращений 
выявили наиболее типичные вопросы и дали по ним свои 
разъяснения.

Субъект А и Субъект Б об-
ладают по 50% долей участия 
в уставном капитале Субъ-
екта В. Субъект А продает 
всю свою долю Субъекту Б. 
Требуется ли согласие анти-
монопольного органа на осу-
ществление этой сделки?

В соответствии с подпунктом 2) 
пункта 1 статьи 50 Закона, приоб-
ретение лицом (группой лиц) го-
лосующих акций (долей участия, 
паев) в уставном капитале субъ-
екта рынка, при котором такое 
лицо (группа лиц) получает пра-
во распоряжаться более чем 25% 
указанных акций (долей участия, 
паев), если до приобретения та-
кое лицо (группа лиц) не распоря-
жалось акциями (долями участия, 
паями) данного субъекта рынка 
или распоряжалось двадцатью 
пятью или менее процентами го-
лосующих акций (долей участия, 
паев) в уставном капитале указан-
ного субъекта рынка, признается 
экономической концентрацией. 
Так, ввиду того, что Субъект Б 
до приобретения долей участия 
Субъекта А в уставном капитале 
Субъекта В распоряжался более 
чем 25% долей участия в устав-
ном капитале Субъекта В, согла-
сие антимонопольного органа на 
совершение указанной сделки не 
требуется.

Согласно подпункту 5) пун-
кта 1 статьи 50 Закона, эко-
номической концентрацией 
признается участие одних и 
тех же физических лиц в ис-
полнительных органах, со-
ветах директоров, наблюда-
тельных советах или других 
органах управления двух и 
более субъектов рынка при 
условии определения указан-
ными физическими лицами 
в данных субъектах условия 
ведения их предприниматель-
ской деятельности. Является 
ли осуществление членом со-
вета директоров либо членом 
правления субъекта рынка 
своих полномочий, в соот-
ветствии с законодательством 
РК, определением условий ве-
дения предпринимательской 
деятельности данного субъек-
та рынка?

Под понятием «определение ус-
ловия ведения субъектом предпри-
нимательской деятельности» по-
нимается способность одного лица 
(группы лиц) определять либо вли-
ять на те или иные решения субъ-
екта рынка. Приобретение таких 
прав может достигаться в резуль-
тате  участия лица (группы лиц), в 
том числе косвенно через третьих 
лиц, в уставном капитале субъекта 
рынка либо осуществления полно-
мочий органов управления одним 

лицом самостоятельно и (или) со-
вместно с другими лицами, а так-
же в силу заключенных договоров 
между субъектами рынка. Право 
определять условия предприни-
мательской деятельности также 
может быть обусловлено нали-
чием особых отношений (в т.ч. с 
лицами, состоявшими в близком 
родстве) с субъектом рынка либо в 
совокупности всех вышеуказанных 
факторов. 
В то же время, Законом не уста-

новлен конкретный перечень до-
говоров, в соответствии с которы-
ми одно лицо (группа лиц) вправе 
определять решения, принимаемые 
другим лицом. В этой связи, к объ-
ектам государственного контроля 
над экономической концентраци-
ей, предусмотренного пунктом 6) 
статьи 39 Закона, относятся лю-
бые договора, предоставляющие 
возможность одному лицу (группе 
лиц) давать другим субъектам рын-
ка обязательные для них указания. 
На основании  компетенции со-

вета директоров, предусмотренной 
в статье 53 Закона Республики Ка-
захстан «Об акционерных обще-
ствах», можно сделать вывод о том, 
что осуществление членом совета 
директоров субъекта рынка своих 
полномочий является определени-
ем условий ведения предпринима-
тельской деятельности.
Соответственно, участие лица 

(лиц) в совете директоров двух и 
более субъектов рынка должно 
быть предварительно согласовано 
с антимонопольным органом.
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При рассмотрении вопроса о не-
обходимости согласования субъекта-
ми рынка сделок по экономической 
концентрации с участием финансо-

вых организаций необходимо при-
нимать во внимание как первый, так 
и второй абзац пункта 3 статьи 50. 
Иными словами, указанные положе-
ния не являются взаимоисключаю-
щими и одинаково применяются в 
отношении сделок с участием фи-
нансовых организаций. В данном 
случае, стоимость активов казахстан-
ской финансовой организации не 
превышает 2% от совокупной стои-
мости активов банков, а величина его 
собственного капитала не превыша-
ет 2% от совокупной величины соб-
ственного капитала банков, в то вре-
мя как балансовая стоимость активов 
иностранной финансовой организа-
ции за последний финансовый год 
превышает двухмиллионнократный 
размер месячного расчетного показа-
теля. Таким образом, выполнен один 
из критериев, предусмотренных в 
пункте 3 статьи 50, что влечет не-
обходимость подачи ходатайства на 
экономическую концентрацию.

Приобретение норвежской ком-
панией «А» 80% акций бельгиской 
компании «Б», является экономи-
ческой концентрацией, так как 
компания А приобрела более 25% 
акций компании Б и ранее не рас-
поряжалась ее акциями, при ус-
ловии, что прямо или косвенно в 
одну группу лиц с участием указан-
ных компаний входят казахстан-
ские предприятия либо филиалы 
и представительства, расположен-
ные на территории РК.
В связи с этим, по данной сделке 

необходимо согласие антимоно-
польного органа на экономиче-
скую концентрацию.

Норвежская компания А при-
обрела 80% акций бельгий-
ской компании Б. Обе ком-
пании имеют филиалы и/или 
представительства на терри-
тории Республики Казахстан. 
Необходимо ли получить 
предварительное согласие 
антимонопольного органа на 
экономическую концентра-
цию, если совокупная балан-
совая стоимость активов А и 
Б превышают десятимиллион-
нократный размер МРП?

Иностранная финансовая ор-
ганизация намерена приоб-
рести 25% голосующих акций 
в уставном капитале казах-
станской финансовой орга-
низации. Стоимость активов 
казахстанской финансовой 
организации не превышает 
2% от совокупной стоимости 
активов банков, а величина 
его собственного капитала не 
превышает 2% от совокупной 
величины собственного капи-
тала банков. Далее, балансовая 
стоимость активов иностран-
ной финансовой организации 
за последний финансовый год 
превышает десятимиллион-
нократный размер месячного 
расчетного показателя. Требу-
ется ли для совершения сделок 
по экономической концентра-
ции с участием финансовых 
организаций согласие анти-
монопольного органа, при на-
личии условий, определенных 
в первом абзаце пункта 3 ста-
тьи 50?

Субъект А получила согласие 
антимонопольного органа на 
покупку акций Субъекта В на 
основании подпункта 2 пункта 
1 статьи 50. В последующем, в 
проект договора, приложен-
ного к ходатайству на эко-
номическую концентрацию, 
были внесены изменения, в 
частности, касающиеся цены 
акций и соответственно об-
щей суммы сделки. Требуется 
ли в указанном случае повтор-
ная подача ходатайства? 

В соответствии со статьей 393 
Гражданского Кодекса Республики 
Казахстан, договор считается заклю-
ченным, когда между сторонами, в 
требуемой в подлежащих случаях 
форме, достигнуто соглашение по 
всем существенным его условиям. 
Существенными являются условия о 
предмете договора, условия, которые 
признаны существенными законода-
тельством или необходимы для до-
говоров данного вида, а также все те 
условия, относительно которых по 
заявлению одной из сторон должно 
быть достигнуто соглашение. 
Согласно пункту 8 статьи 56 За-

кона, для рассмотрения дополни-
тельной информации и документов, 
которые могут изменить ранее при-
нятое решение антимонопольного 
органа, заявителем подается ходатай-
ство в порядке, установленном на-
стоящим Законом.
Так, принимая во внимание, что в 

соответствии с гражданским законо-

дательством Республики Казахстан, 
предполагаемое изменение цены 
приобретаемых Субъектом А акций 
Субъекта В данном случае является 
изменением существенного условия 
договора, что влечет необходимость 
подачи нового ходатайства о предо-
ставлении согласия на данную эко-
номическую концентрацию.  

Антимонопольный орган пре-
доставил разрешение Субъ-
екту А на приобретение бо-
лее 25% акций Субъекта В. В 
последующем, участниками 
сделки было принято реше-
ние о том, что приобретателем 
акций Субъекта В будет вы-
ступать Субъект С, созданный 
в зарубежной юрисдикции, 
100% долей участия в уставном 
капитале  которого принадле-
жит Субъекту А. Требуется ли 
повторная подача ходатайства 
на экономическую концентра-
цию?

В соответствии со статьей 393 
Гражданского Кодекса Республи-
ки Казахстан, договор считается 
заключенным, когда между сторо-
нами, в требуемой в подлежащих 
случаях форме, достигнуто согла-
шение по всем существенным его 
условиям. Существенными явля-
ются условия о предмете договора, 
условия, которые признаны суще-
ственными законодательством или 
необходимы для договоров данно-
го вида, а также все те условия, от-
носительно которых по заявлению 
одной из сторон должно быть до-
стигнуто соглашение. 
Согласно пункту 8 статьи 56 Зако-

на, для рассмотрения дополнитель-
ной информации и документов, 
которые могут изменить ранее при-
нятое решение антимонопольного 
органа, заявителем подается хода-
тайство в порядке, установленном 
настоящим Законом. Так, принимая 
во внимание, что в соответствии 
с гражданским законодательством 
Республики Казахстан, предпола-
гаемое изменение приобретателя 
в данном случае является измене-
нием существенного условия до-
говора, Субъекту С либо Субъекту 
В необходимо подать в Агентство 
новое ходатайство о предоставле-
нии разрешения на экономическую 
концентрацию. 

Материал подготовлен экс-
пертами АО «Центр развития и 

защиты конкурентной политики»
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Ñîâåðøåíñòâîâàíèå 
àíòèìîíîïîëüíîãî 
çàêîíîäàòåëüñòâà â ðàìêàõ 
ãàðìîíèçàöèè â óñëîâèÿõ ÅÝÏ
Процесс приведения антимнопольного законодательства 
государств-членов ЕЭП к единому знаменателю в настоящее 
время прошел уже несколько ключевых стадий. Конкурентное 
законодательство Казахстана уже претерпело ряд существен-
ных изменений, однако считать работу оконченной пока 
рано. Среди нерешенных проблем – ведение Государствен-
ного реестра доминантов и монополистов.

Глобальная экономика сегодня – это эко-
номика интеграционных объединений. 
Практически все государства за редким 
исключением являются участниками 
региональных торговых соглашений. И 
Казахстан здесь не исключение.
На сегодняшний день Республикой 

Казахстан заключен ряд соглашений c 
государствами-участниками Единого 
экономического пространства в важней-
ших отраслях экономики, в том числе в 
сфере конкурентных отношений. Речь 
идет о Соглашении о единых принци-
пах и правилах конкуренции, ратифи-
цированном Законом Республики Ка-
захстан от 8 июля 2011 года № 456, и 
Соглашении о регулировании доступа к 
услугам железнодорожного транспорта, 
включая основы тарифной политики, 
ратифицированном Законом Республи-
ки Казахстан от 28 июня 2011 года № 
446.

Изменения в законодательстве РК
В целях гармонизации национального 
законодательства с принципами и пра-
вилами конкуренции, установленными 
разделами II и III Соглашения о единых 
принципах и правилах конкуренции, 
разработан Закон Республики Казахстан 
«О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Респу-
блики Казахстан по вопросам конкурен-
ции», который принят Парламентом, 
подписан Главой государства и вступил 
в силу 24 марта 2013 года.
Цель данного Закона - гармонизация 

антимонопольного законодательства 
стран-участниц Таможенного союза, 
а также снижение в целом нагрузки на 
бизнес в рамках формирования Едино-
го экономического пространства. В дан-
ном Законе:

Во–первых, предусмотрено упро-
щение и сокращение разрешительных 
документов для бизнеса. Так, увеличи-
вается пороговое значение признания 
субъектов рынка группой лиц - с 25 % 
на 50% акций (долей участия); вводит-
ся уведомительный порядок на 2 вида 
сделок экономической концентрации; 
увеличиваются в 5 раз пороговые зна-
чения совокупного объема реализации 
товаров, при котором сделка признается 
экономической концентрацией. 
Во–вторых, установлен ряд осво-

бождений субъектов - доминантов, от 
существующих ограничений в случае 
реализации продукции через товарные 
биржи. Цена, сформированная на бир-
же при соблюдении установленных в 
Законе правил биржевой торговли, не 
будет считаться монопольно высокой.
В - третьих, за антиконкурентные дей-

ствия также будут нести ответственность 
лица, уполномоченные на выполнение 
государственных функций, и лица, при-
равненные к ним, а также местные ис-
полнительные органы. 
В - четвертых, усовершенствованы ме-

ханизмы правового регулирования про-
цессуальных действий при проведении 
расследования, то есть исключена про-
цедура предварительного рассмотрения 
сведений нарушений антимонопольно-
го законодательства.
Таким образом, сегодня мы фактиче-

ски имеем все необходимые правовые 
предпосылки антимонопольного регу-
лирования в условиях работы в рамках 
ЕЭП. 

Модельный закон
Кроме того, в настоящее время Агент-
ством ведется активная работа по про-
екту Модельного закона о конкурен-

ции – одного из самых важных в сфере 
конкурентных отношений документов. 
Разработчиком Модельного закона яв-
ляется Российская Федерация. В то же 
время, по предложению Казахстанской 
стороны проект был дополнен прогрес-
сивными нормами казахстанского зако-
нодательства. 
К примеру, это нормы, регламентиру-

ющие участие государства в предприни-
мательской деятельности. 
В частности, согласно Закону Ре-

спублики Казахстан «О конкуренции» 
государство участвует в предпринима-
тельской деятельности в целях решения 
социально-экономических задач, опре-
деляемых потребностями общества и 
государства, в случаях:

- отсутствия иной возможности обе-
спечения национальной безопасности, 
обороноспособности государства или 
защиты интересов общества;

- использования стратегических объ-
ектов, находящихся в государственной 
собственности;

- наличия общественной потребно-
сти в производстве товаров в тех сферах 
общественного производства, в которых 

Алиакпар Матишев
Заместитель Председателя Агентства 

РК по защите конкуренции 
(Антимонопольное агентство)
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отсутствует конкуренция либо недоста-
точно развита конкуренция. 
Создание государственных предпри-

ятий, юридических лиц с государствен-
ным участием осуществляется с предва-
рительного согласия антимонопольного 
органа. 
Кроме того, в Казахстане действует 

институт расследований, являющийся 
эффективным инструментом пресе-
чения и выявления фактов нарушения 
антимонопольного законодательства (в 
отличие от Казахстана, в РФ и РБ осу-
ществляются проверки).
Подводя итог вышеизложенному 

можно сказать, что Модельный закон 
о конкуренции учитывает не только 
особенности национальных законо-
дательств, но вместе с тем смог акку-
мулировать прогрессивные нормы 
международного антимонопольного за-
конодательства. 

Полезный опыт
В свою очередь, антимонопольное за-
конодательство стран-участниц ЕЭП 
также имеет нормы, которые заслужи-
вают нашего внимания. Так, большой 
интерес и поддержку с нашей стороны 
получили такие нормы Федерального 
закона Российской Федерации «О за-
щите конкуренции» как институты пред-
упреждения, когда лицо не привлекается 
к ответственности без вынесения пред-
упреждения; дисквалификации долж-
ностного лица; осуществление контроля 
по соблюдению правил проведения за-
купок; проведение оперативно-розыск-
ных мероприятий и другие.
Введение понятия «дисквалификации 

должностного лица», как вид ответствен-
ности, также является эффективной ме-
рой воздействия на нарушителей анти-
монопольного законодательства.
Вопрос осуществления контроля по 

соблюдению правил закупок антимоно-
польными органами также заслуживает 
поддержки, т.к. эти вопросы непосред-
ственно связаны с ограничением кон-
куренции. Следует иметь в виду, что 
закупки должны подпадать под влияние 
антимонопольного органа только в ча-
сти антиконкурентных действий, связан-
ных с ограничением или устранением 
конкуренции. Практика рассмотрения 
таких жалоб показывает, что в основном 
нарушения связаны с установлением в 
конкурсных документациях требований, 
заранее исключающих состязатель-
ность между участниками закупок, под-
гоняя эти требования под определенных 
поставщиков.

Спорные моменты
Одним из ключевых пунктов, по кото-
рому процедура гармонизации анти-
монопольного законодательства трех 
государств-участников Единого эко-
номического пространства потребует 
особенно пристального внимания, явля-

ется вопрос ведения Реестра субъектов 
рынка, занимающих доминирующее 
или монопольное положение. Имен-
но на данном направлении правовые 
системы наших стран демонстрируют 
существенные отличия. Так, если в Ка-
захстане нахождение в Реестре налагает 
на субъектов рынка определенные обя-
зательства и вводит ограничения, то в 
Российской Федерации внесение в со-
ответствующий Реестр предполагает 
лишь подпадание его участников под 
контроль за экономической концентра-
цией и предоставление регулярной ста-
тистической отчетности.
Агентством РК по защите конкурен-

ции не в первый раз поднимается вопрос 
о целесообразности ведения Государ-
ственного реестра. Как представляется, 
национальный механизм антимоно-
польного регулирования, основанный 
на ведении Реестра доминантов, являет-
ся серьезным административным барье-
ром для развития товарных рынков.
Стоит особо отметить, что механизм 

выявления и пресечения монополи-
стической деятельности не позволяет 
антимонопольному органу оперативно 

принимать меры по пресечению зло-
употреблений доминирующим поло-
жением субъектами рынка. Так, срок 
проведения анализа товарного рынка, 
включение субъектов в Реестр, проведе-
ние расследования с учетом возможных 
обжалований решений агентства (как по 
включению в Реестр, так и по резуль-
татам расследования) составляет более 
полутора лет.
Ярким примером этого может служить 

случай с обжалованием включения в Ре-
естр сотового оператора АО «Кселл». 
Приказом Агентства № 327-ОД от 18 
октября 2011 года АО «Кселл» включено 
в Реестр по видам деятельности «услуги 
по пропуску входящего телефонного 
трафика сетей телекоммуникации опе-
раторов сотовой связи» и «услуги по 
пропуску входящего телефонного тра-
фика сетей телекоммуникации операто-
ров фиксированной телефонной связи» 
(далее – Интерконнект - межоператор-
ские соединения).
В целях избежания ценового регули-

рования деятельности доминирующего 
субъекта рынка уполномоченным ор-

Приоритетным для нас 
было и остается создание 
равных конкурентных 
условий для Казахстана 
и других стран–участниц 
ЕЭП‘‘

ганом, АО «Кселл» обратилось в суд с 
заявлениями об отмене вышеуказанно-
го Приказа, поскольку в соответствии 
с пунктом 4 статьи 8 Закона «Об адми-
нистративных процедурах», подача за-
интересованными лицами заявления об 
отмене действия правового акта в суд 
приостанавливает действие правового 
акта.
При этом приостановление действия 

Приказа  не позволяет Агентству рассма-
тривать действия оператора сотовой свя-
зи на предмет злоупотребления своим 
доминирующим положением на услуги 
Интерконнект.
После этого дело рассматривалось в 4 

судебных инстанциях, было проведено 2 
экспертизы и в результате Постановле-
нием кассационной инстанции суда го-
рода Астаны от 13 июня 2013 года жало-
ба АО «Кселл» о признании незаконным 
и отмене Приказа №327-ОД от 18 октя-
бря 2011 года в части включения в Ре-
естр оставлена без удовлетворения, по-
становление апелляционной судебной 
коллегии отменено, решение СМЭС 
г.Астаны оставлено без изменения.
Теперь после вступления решения 

суда в законную силу ожидается про-
ведение экспертизы, которая с большой 
вероятностью приведет к снижению 
цен на сотовую связь. Последние, по 
сравнению с аналогичными расценка-
ми в государствах СНГ и ЕС, представ-
ляются завышенными.
Процесс гармонизации антимоно-

польного законодательства требует 
очень взвешенной и кропотливой рабо-
ты. Приоритетным в этом процессе для 
нас было и остается создание равных 
конкурентных условий для Казахстана и 
других стран–участниц ЕЭП.
Уровень подготовленности Казах-

станского общества к этим процессам 
зависит от выполнения установок, дан-
ных Главой государства по вопросам, 
касающимся условий интеграции.
Рациональное применение данных 

установок государственными органа-
ми и бизнес-сообществом, а также ис-
пользование преимуществ казахстан-
ской экономики позволит применить 
Единое экономическое пространство 
во благо Казахстана и всех участников 
союза.
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Ïðîáëåìà ðååñòðà: åñòü ëè ó 
íåãî áóäóùåå?
Вопрос необходимости ведения Государственного реестра 
субъектов рынка, занимающих доминирующее или моно-
польное положение, в последнее время приобрел новую 
остроту. 

Вопрос ведения Реестра субъектов 
рынка, занимающих доминирующее 
или монопольное положение, таит 
в себе множество сложностей. Мно-
гие из них стали очевидными в про-
цессе формирования единого анти-
монопольного законодательства для 
государств-членов Единого эконмои-
ческого пространства (ЕЭП). Как выяс-
нилось, в каждой из трех стран Реестр 
формируется на основании различных 
критериев и выполняет подчас несхо-
жие функции.

Реестры в государствах ТС
В Казахстане этот реестр представля-
ет собой перечень субъектов рынка, 
занимающих доминирующее или 
монопольное положение на соответ-
ствующем товарном рынке. Субъекты 
рынка, включенные в реестр, обязаны 
предоставлять в антимонопольный ор-
ган финансовую отчетность по ряду 
экономических показателей. В реестр 
доминантов в Казахстане включают-
ся лица (или группа лиц, признанных 
единым субъектом рынка), занима-
ющие не менее 35% от общего объ-
ема рынка, на котором они работают. 
Включенные в реестр субъекты обя-
заны согласовывать изменения цен на 
свои товары, работы и услуги с анти-
монопольными органами и не могут 
изменить эти расценки без одобрения 
антимонопольщиков.
В Российской Федерации аналога 

казахстанскому реестру в чистом виде 
не существует. Российское антимоно-
польное законодательство сохранило 
положение о Реестре хозсубъектов, 
имеющих долю на товарном рынке 
свыше 35%. Сделки с участием такого 
хозсубъекта либо иных лиц, которые 
входят в одну группу лиц с таким хо-
зяйствующим субъектом, подлежат 
контролю за экономической концен-
трацией. В то же время для признания 
субъекта доминантом, согласно требо-
ваниям российского антимонополь-

ного законодательства, необходимо, 
чтобы доля последнего составляла не 
менее 50% товарного рынка.
Что касается Республики Беларусь, 

то там с 1992 года действует Государ-
ственный реестр хозяйствующих субъ-
ектов, занимающих доминирующее 
положение на товарных рынках. Факт 
доминирования, устанавливается сле-
дующим образом: для хозяйствующих 
субъектов-производителей товаров на-
родного потребления и оказывающих 
услуги – 30% и для хозяйствующих 
субъектов-производителей товаров 
производственно-технического назна-
чения – 45%.

Проблемы с Реестром
Таким образом, видно, что в каждой из 
трех стран Единого экономического 
пространства существует свой аналог 
реестра с различными критериями 
включения и с различными обязатель-
ствами субъектов рынка, в него вклю-
ченных. 
Более того, сегодня все чаще в на-

ших государствах встает вопрос о целе-
сообразности ведения таких перечней. 
Даже в Российской Федерации, госу-
дарстве с наименее строгими требо-
ваниями к субъектам, внесенным в Ре-
естр, ставится вопрос о смягчении этих 
требований. Так, «Стратегия развития 
конкуренции и антимонопольного ре-
гулирования в Российской Федерации 
на период 2013 - 2024 гг.» содержит 
пункт, касающийся оптимизации пра-
вил ведения реестра, где говорится о 
необходимости обеспечения «его сво-
евременной актуализации и снижения 
административной нагрузки на хозяй-
ствующих субъектов». 
С большими сложностями предсто-

ит столкнуться белорусскому законода-
тельству. Большинство предприятий, 
включенных в госресстр в РБ, являют-
ся государственными (доля государства 
в белорусской экономике оценивается 
в 60-70%), деятельность их регулиру-
ется с помощью ценовых механизмов 
и существование в ЕЭП на условиях 
справедливой конкуренции с партне-
рами по союзу будет для них серьез-
ным испытанием. 

Необходим ли Реестр в Казахстане?
О том, насколько соотносится польза 
и негативное влияние Реестра в Казах-
стане задумываются не только субъек-
ты рынка, но и чиновники, причем 
на самом высоком уровне. В начале 
июля текущего года на заседании 
Правительства РК в рамках обсужде-
ния вопросов развития конкуренции 
в Казахстане проблеме ведения рее-
стра было посвящено особое внима-
ние. Председатель Агентства РК по 
защите конкуренции (Антимнополь-
ное агентство) Болатбек Куандыков 
заявил, что национальный механизм 
антимонопольного регулирования, 
основанный на ведении Реестра до-
минантов, является серьезным адми-
нистративным барьером для субъек-
тов рынка, поскольку используется 
для введения каких-то обязательств и 
ограничений, вплоть до государствен-
ного ценового регулирования.
Это мнение было поддержано и 

главой Правительства. Так, Серик 
Ахметов отметил, что «о реестре до-
минирующих предприятий стоит за-
думаться, нужен ли он вообще».
В настоящее время готовится к под-

писанию Модельный закон о конку-
ренции, носящий рекомендательный 
характер. Согласно статье 5 проекта 
данного Закона, в рамках Единого 
экономического пространства, усло-
вия признания доминирующего по-
ложения хозяйствующих субъектов на 
товарных рынках государств-членов 
определяются национальным законо-
дательством. В то же время, в самом 
проекте Модельного закона метод ан-
тимонопольного регулирования эко-
номических отношений посредством 
ведения реестра не предусмотрен. 
И в этом сложность для наших 

предпринимателей, ведь анализы 
товарных рынков (по итогам кото-
рых доминирующие субъекты рын-
ка включаются в реестр) проводятся 
в границах республики и в реестре 
состоят местные субъекты рынка. В 
условиях «открытых» границ казах-
станские доминанты оказываются в 
неравных условиях с российскими и 
белорусскими субъектами, где регу-
лирование осуществляется по другим 
стандартам. Особый риск идет имен-
но в отстаивании конкурентоспо-
собности казахстанских субъектов в 
сравнении с россиянами, у которых 
регулирование для предприятий в Ре-
естре отсутствует.

Татьяна Каукенова, РиК
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ãîñçàêóïîê
Система государственных закупок в Казахстане нуждается 
в серьезном реформировании. Это обусловлено многочис-
ленными нарушениями и высоким уровнем коррупции, а 
также низким уровнем конкуренции в данной сфере. Это не 
только ставит под сомнение эффективность всей системы, но 
и делает ее особенно уязвимой в связи с тем, что с 2014 года 
наша страна предоставляет национальный режим в сфере 
государственных закупок России и Белоруссии.

Ни для кого не секрет, что казахстан-
ская система государственных закупок 
далека от совершенства. Президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев еще 
год назад поручил проверяющим ор-
ганам усилить контроль за деятельно-
стью государственных структур в сфе-
ре государственных закупок, заявив: «О 
каком развитии малого бизнеса можно 
говорить, если министерства и акима-
ты окружили себя подведомственными 
организациями, и все закупают у них, 
при этом дороже, чем на свободном 
рынке». С этим нельзя не согласиться, 
ведь отсутствие добросовестной кон-
куренции в сфере государственных 
закупок тормозит развитие целого сег-
мента нашей экономики.
Более того, все системные пробле-

мы проявят себя намного острее, когда 
с 2014 года начнет действовать общая 
система государственных закупок в 
рамках Единого экономического про-
странства. В этой связи необходимо 
осуществить гармонизацию законо-
дательства трех сторон, чтобы избе-
жать правовых разногласий, главными 
жертвами которых станут наши пред-
приниматели.

ЕДИНЫЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ЗАКУПКИ 
В ТС
С 2014 года будет предоставлен рав-
ный доступ к государственным закуп-
кам субъектов рынка стран-участниц 
Таможенного союза. Это нововведе-
ние основывается на подписанном 9 
декабря 2010 года «Соглашении о госу-
дарственных (муниципальных) закуп-
ках», которое декларирует важность 
развития конкуренции, информаци-
онной открытости, противодействия 
коррупции и другим злоупотреблени-
ям в сфере закупок. Реализация этого 
положения потребует гармонизации 

Алим Аймурзаев
Руководитель Антимонопольной ин-
спекции по Кызылординской области

национальных законодательств наших 
государств о государственных закуп-
ках.
Как можно судить из материалов Ев-

разийской экономической комиссии, 
планируется организовать единый 
национальный информационный ре-
сурс в сети Интернет с бесплатным 
доступом на web-порталы закупок 
каждой стороны, предоставляющей 
единое место доступа к информации о 
закупках и размещения указанной ин-
формации. Требования к проведению 
закупок в электронном формате тоже 
будут едины и включат общий для 
трех стран перечень продукции, закуп-
ки которой осуществляются только 
способом электронного аукциона.
Таким образом, для товаров, работ и 

услуг, производимых в странах – чле-
нах Таможенного союза, будут предо-
ставляться такие же благоприятные 
условия, как и для аналогов поставля-
емых из третьих стран. Другими сло-
вами, стороны обязаны предоставить 
друг другу национальный режим. Если 
национальный режим подразумевает 
установление преференций для от-
ечественных поставщиков, то они 
распространяются и на поставщиков 
государств – участников соглашения.

РОССИЙСКИЙ ОПЫТ
Во многом определяющим фактором 
для развития института государствен-
ных закупок в Таможенном союзе и 
Едином экономическом пространстве 
явилось законодательство Российской 
Федерации в данной области. Следует 
особо обратить внимание на то, что в 
России контроль сферы государствен-
ных закупок осуществляет Федераль-
ная антимонопольная служба РФ (да-
лее – ФАС). 
В соответствии с постановлением 

Правительства Российской Федера-
ции от 20.02.2006 № 94 «О федераль-
ном органе исполнительной власти, 
уполномоченном на осуществление 
контроля в сфере размещения заказов 
на поставки товаров, выполнение ра-
бот, оказание услуг для федеральных 
государственных нужд» Федеральная 
антимонопольная служба  является 
федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным на осу-
ществление контроля в сфере разме-
щения заказов на поставки товаров, 
выполнение работ, оказание услуг для 
федеральных государственных нужд
Такой подход представляется оправ-

данным, ведь именно развитие конку-
ренции является ключевым фактором, 
определяющим все функционирова-
ние системы государственных закупок. 
Количество проведенных ФАС Рос-

сии внеплановых проверок в 2012 году 
(44 266) возросло на 20 % по отноше-
нию к 2011 году (36 921). В ходе про-
ведения внеплановых проверок в 2012 
году проверено 197 449 заказов, из ко-
торых в 32 947 (17 %) выявлены нару-
шения законодательства Российской 
Федерации и (или) иных нормативных 
правовых актов Российской Федера-
ции о размещении заказов.
Нам сегодняшний день российскую 

систему государственных закупок от-
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личает и проведение электронных 
аукционов, и ряд мер по поддержке 
отечественных производителей, и 
обязательная публикация текстов кон-
трактов, и возможность обжалования 
результатов торгов и многое другое, 
что уже действует в РК, и что можно 
взять на вооружение. В 2014 г. разви-
тие российских государственных за-
купок переходит в следующую стадию 
— создания федеральной контракт-
ной системы. 
В этой связи, учитывая тот факт, что 

гармонизация законодательства о госу-
дарственных закупках в ТС будет про-
водиться по большей части на основе 
российского опыта, имеет смысл про-
работать вопрос о наделении Агент-
ства РК по защите конкуренции (Ан-
тимонопольное агентство) функцией 
контроля государственных закупок, 
аналогичной той, которой наделена 
ФАС РФ.

СИТУАЦИЯ В КАЗАХСТАНЕ
О том, что казахстанская система го-
сударственных закупок нуждается в 
новых организационных механизмах, 
говорится давно. Однако именно этим 
летом прозвучали наиболее карди-
нальные инициативы в данной сфере. 
Так, 10 июня Министерство финансов 
Казахстана выступило с предложени-
ем создать единый орган по органи-
зации государственных закупок. «В 
настоящее время разработан и внесен 
законопроект об изменениях в закон 
о государственных закупках, где мы 
предлагаем создать единого организа-
тора государственных закупок, кото-
рый будет находиться в министерстве 
финансов», - сказал Б.Жамишев.
При этом он отметил, что этот 

«институт обеспечит определенный 
разрыв между участниками конкурса 
государственных закупок и теми, кто 
готовит конкурсную документацию».
Также министр экономики и бюд-

жетного планирования Ерболат До-
саев заявил, что необходимо карди-
нально изменить подходы в части 
уменьшения доли госзаказов и участия 
госорганов в предпринимательской 
деятельности, заявил на заседании 
Правительства РК. 
С этим нельзя не согласиться, ведь 

именно деятельность многих государ-
ственных предприятий и слишком 
большой госзаказ в очень большой 
степени тормозят конкуренцию в сфе-
ре государственных закупок.
Тем не менее, идея создания единого 

органа, регулирующего государствен-
ные закупки, натыкается на серьезные 
сомнения со стороны ряда экспертов. 
Так, звучат опасения, что новый орган 
станет еще одной «коррупционной 
инстанцией», которую надо будет пре-
одолевать предпринимателям, а также, 
что данное нововведение не только не 

повысит прозрачность системы, то и 
способно значительно усложнить вес 
процесс.

ЕДИНЫЙ ОРГАН ИЛИ ЕДИНЫЙ ЗАКОН?
Другой взгляд на проблему предлагает 
Агентство РК по защите конкуренции 
(Антимонопольное агентство). На за-
седании Правительства, прошедшем в 
начале июля, председатель АЗК Болат-
бек Куандыков предложил разработать 
единый закон для всех видов закупок. 
Таким образом, предлагается не про-
сто организационно переоформить 
систему государственных закупок, но 
прийти к единому правовому оформ-
лению всей системы закупок в Казах-
стане, что особенно актуально в связи 
с необходимостью законодательства в 
рамках ЕЭП.
Агентство считает, что подходы и 

принципы проведения закупок долж-
ны быть едиными для всех участников 
рынка, которые должны обеспечить 
добросовестную конкуренцию в про-
цессе закупок. Сегодня в Казахстане 
наряду с государственными закупками 
имеются также закупки национальных 

компаний, недропользователей, субъ-
ектов естественных монополий и дру-
гие. Причем все закупки имеют свои 
правила и соответствующие службы, 
осуществляющие контроль за ними.
Такое разделение закупок можно 

объяснить специфичностью деятель-
ности заказчиков, осуществляющих 
закупки. Однако жесткий контроль 
осуществляется именно на государ-
ственных закупках. При этом объем 
закупок недропользователей и круп-
ных нацкомпаний в разы превышают 
объемы государственных. Вместе с тем, 
АЗК считает, что подходы и принци-
пы проведения закупок должны быть 
едиными для всех участников рынка, 
которые должны обеспечить добро-
совестную конкуренцию в процессе 
закупок. 
За основу единого закона для закупок 

в РК предлагается взять типовой закон 

О том, что казахстанская си-
стема государственных за-
купок нуждается в новых ор-
ганизационных механизмах, 
говорится давно. Однако имен-
но этим летом прозвучали наи-
более кардинальные инициати-
вы в данной сфере. 

‘‘

о публичных закупках, разработанный 
Комиссией ООН по международной 
торговле, который позволит Казахста-
ну решать внутриполитические задачи, 
в том числе по оказанию поддержки 
малому и среднему предприниматель-
ству в той степени, которая допускается 
международными обязательствами.
Кроме того, АЗК предлагает исклю-

чить нормы закона «О государствен-
ных закупках» (подпункты 31 и 31-1 
пункта 1 статьи 4), предусматриваю-
щие осуществление государственных 
закупок без применения норм закона у 
госпредприятий и АО, ТОО со 100% 
участием государства. 
АЗК считает, что указанные нормы 

создают скрытую монополию в си-
стеме государственных закупок, изна-
чально ограничивая конкуренцию, и 
являются искусственными администра-
тивными барьерами.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Идея Антимонопольного агентства 
о необходимости унификации зако-
нодательства в сфере закупок, несо-
мненно, имеет под собой смысл и ее 

перспективность не может не вдохнов-
лять. Однако, учитывая комплексность 
проблемы и количество сторон, в нее 
вовлеченных, можно ожидать, что пре-
творение в жизнь планов АЗК – во-
прос очень долгий и сложный. Полу-
чить поддержку всех государственных 
органов представляется труднодости-
жимой задачей.
Тем не менее, процесс реформиро-

вания должен быть запущен уже сей-
час. И в этой связи наделение анти-
монопольного органа в Казахстане 
функциями контроля конкуренции в 
сфере государственных закупок – это 
не только шаг к развитию этой систе-
мы, но и серьезная подвижка в рамках 
гармонизации законодательства в ус-
ловиях Единого экономического про-
странства, где российский опыт может 
рассматриваться как более чем успеш-
ный.
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Начальник Антимонопольной инспек-
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Согласно данным Департамента ста-
тистики, цена на новое жилье (пер-
вичный рынок) в г. Караганде в марте 
2013 года по сравнению с началом 
года увеличилась на 9,7% и составила 
128,8 тыс. тг за 1 м2, цена перепродажи 
благоустроенного жилья (вторичный 
рынок) увеличилась на 5,3% и состави-
ла 118,9 тыс. тг за 1 м2 (см. график 1). 
Аналогичная ценовая динамика на-

блюдается и по всей территории РК, 
средняя цена продажи нового жилья в 
РК по сравнению с началом года уве-
личилась на 1,3%: с 172,8  до 175,0 тыс. 
тг за 1 м2, на вторичном рынке рост со-
ставил  22%: с 129,1 тыс. до 134,9 тыс. 
тг за 1 м2. 

Причины роста цен
Проведенный Инспекцией оператив-
ный анализ показал следующие при-
чины роста цен на жилье:
Первое - высокие темпы роста цен 

на жилье в целом по РК (см. график 2).
Согласно информации аналитиче-

ских агентств, тенденция роста цен на 

недвижимость наблюдается во всех 
странах СНГ. Так в РФ рост цен в 2012 
году по сравнению с 2011 годом соста-
вил 16,85%, в Белоруссии за аналогич-
ный период рост составил 68,8%, в г. 
Ташкент рост составил 11,2%.  
Второе – рост цен на строительные 

материалы. Вследствие повышения 
цен на жилье, производители и им-
портеры строительных материалов 
пошли вслед за строителями и подня-
ли цены на свою продукцию.
Одной из основных составляющих 

затрат при формировании цен на 
жилье являются строительные мате-
риалы, бетон, арматура, накладные и 
транспортные расходы (см. таблицу 1).
Как показали результаты монито-

ринга цен, в текущем году по сравне-
нию с прошлым годом по отдельным 
строительным материалам установле-
но повышение цен: цемент с 16,8 до 
20,0 тыс. тг/тонна (19%), краски (мас-
ляные, эмальные) с 343,0 до 399,4 тыс. 
тг/тонн (16,5%). На трубы, арматуру 
наблюдается снижение цен. 
Проведенный анализ показал следу-

ющие причины роста цен на строи-
тельные материалы:
во-первых, импортозависимость по 

отдельным видам строительных мате-
риалов. Капитальное строительство 
испытывает дефицит таких материа-
лов как стеновые материалы, армату-
ра стержневая, трубы, кровельные и 
облицовочные материалы в рулонах, 
стекла, плитки и плиты керамические 
и другие.
В результате потребность в некото-

рых строительных материалах, изде-
лий и конструкций покрывается за счет 
импорта. В итоге цены на импортные 
строительные материалы и оборудо-
вания формируются за пределами РК. 
Кроме того, колебания цен на строи-
тельные материалы отечественного 
производства также происходят под 
влиянием мировых биржевых цен. 
Во-вторых, сезонность. Как показы-

вает практика, спрос на строительные 
материалы, и соответственно его сто-
имость, растет в пик его потребления. 
Наибольший рост цен наблюдается с 
марта по октябрь-ноябрь в сезон мас-
сового строительсва.  
Третье – увеличение численности 

населения в г. Караганды. Согласно 
информации Департамента статисти-
ки Карагандинской области, числен-
ность населения за январь месяц теку-
щего года по сравнению с 2007 годом 
увеличилась на 5%: с 456 319 до 479 
413 человек. Численность населения 
города растет из года в год и данное 
явление является одним из основных 
факторов, способствующих росту цен 
на жилье.
Так, согласно информации отдела 

Öåíîîáðàçîâàíèå íà ðûíêå 
æèëüÿ: ïðè÷èíû è ïóòè 
ðåãóëèðîâàíèÿ
Начальник Антимонопольной инспекции по Карагандинской 
области на примере своего региона показывает особенности 
ситуации на рынке жилья. В итоге выявлены пять основных 
факторов, влияющих на рост цен, и предложены варианты 
управления ситуацией.
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ЖКХ акимата г. Караганды, в очере-
ди на получение жилья в данное вре-
мя стоит 8099 человек. Потребность 
в квартирах составляет: 1 ком.- 5226 
квартир.; 2-х ком.- 2 229 кв.; 3-х ком. – 
420 кв.; 4-х ком. - 224 кв.
По мнению аналитиков, в случае со-

хранения дисбаланса между спросом и 
предложением на жилье, а также раз-
рыва в темпах развития двух рынков, 
строительного и ипотечного, цены на 
недвижимость неминуемо будут расти.
Четвертое - при нынешнем огром-

ном спросе на жилье, повышению цен 
жилья также способствует факт по-
вышения стоимости арендной платы. 
При отсутствии выгодных альтернатив 
вложения денег та часть населения, у 
которой имеются свободные денеж-
ные средства, приобретают недвижи-
мость с целью последующей сдачи его 
в аренду, что в свою очередь порожда-
ет рост цен (см. график 3).
Пятое – деятельность агентств не-

движимости (риэлторы). Согласно ин-
формации Агентства статистики РК, в 
Карагандинской области по виду дея-
тельности «операции с недвижимым 
имуществом зарегистрировано» 2 889 
индивидуальных предпринимателей, 

также по видам деятельности «аренда 
и эксплуатация собственной или арен-
дуемой недвижимости и купля прода-
жа многоквартирных и жилых домов 
(особняков)» зарегистровано 595 юри-
дических лиц.
Основная доля операций, совершае-

мых на рынке недвижимости, осущест-
вляется агентствами по недвижимости. 
Это операции по покупке, продаже, 
обмену недвижимости, оценочной 
деятельности, услугам по аренде не-
движимости, сопровождению сделок 
с недвижимостью, консультациям по 
вопросам, связанным с вышеназван-
ными услугами. Так, в газете «Недви-
жимость» (№17 (604) от 30 апреля 2013 
г.) в общем количестве объявлений по 
продаже квартир (1601) доля продаж 
через агентства составляет 1043 или 
65% . Такое соотношение имеется и по 
объявлениям по аренде квартир.
Таким образом, деятельность 

агентств недвижимости прямо влияет 
на общую конъюнктуру рынка не-
движимости, и прозрачность регули-
рования деятельности субъектов жи-
лищного рынка будет способствовать 
положительному влиянию на ценоо-
бразование на рынке жилья в целом.

Предложения по регулированию
С учетом изложенного, Инспекция 
предлагает направить письмо в адрес 
Правительства с предложениями дать 
поручения:

- Местным исполнительным орга-
нам определить потребность (баланс 
рынка) строительных материалов (по 
видам), с учетом прогноза потребления 
на 2013 – 2020 годы в рамках госпро-
грамм;

- Министерству индустрии и новых 
технологий, а также Министерству ре-
гионального развития проработать во-
прос заключения прямых договоров 
между производителями строительных 
материалов и акиматами, исключив 
звено непродуктивных посредников;

- Министерству регионального раз-
вития на примере развитых стран про-
работать вопрос о принятии Закона, 
регулирующего отношения субъектов 
на рынке недвижимости;

- Проанализировать деятельность 
агентств по недвижимости за 2008-2013 
гг. на предмет соблюдения норм зако-
нодательства; 

- Принять меры по развитию бирже-
вой торговли на рынке строительных 
материалов;

- Агентству РК по земельным ресур-
сам совместно с местными исполни-
тельными органами провести работу 
по инвентаризации неиспользуемых 
земельных участков, в целях возврата 
их в государственный фонд и последу-
ющего перераспределения населению. 
В том числе предлагается рассмотреть 
вопрос об упрощении процедуры  вы-
деления земельных участков под ИЖС 
для населения. Данная мера позволит 
снизить напряженность на рынке жи-
лья;

- Министерству внутренних дел со-
вместно с налоговым органами и КСК 
провести работу по определению не-
добросовестных арендодателей с це-
лью увеличения налогооблагаемой 
базы и прозрачности данного рынка.

- Также на рынок жилья благопри-
ятно повлияло бы решение некото-
рых проблемных вопросов, таких как 
проведение работы со стороны На-
ционального банка, направленной на 
списание проблемных займов и воз-
награждений по этим займам. Сегодня 
в банках заложено достаточное коли-
чество жилья, основная масса которо-
го являются проблемными займами и 
хозяева которого из-за непомерно на-
численных и накопившихся штрафов 
не могут погасить кредиты. В случае 
списания всех штрафов и пени, пога-
силось бы определенное количество 
займов как следствие, в оборот купли-
продажи жилья ввелось бы дополни-
тельное количество недвижимости, 
тем самым способствуя снижению на-
пряженности рынка жилья.
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Íîâûå æåëåçíûå äîðîãè 
Êàçàõñòàíà – ïóòü ê ïîâûøåíèþ 
êîíêóðåíòîñïîñîáíîñòè 
ñòðàíû
В настоящее время АО «НК «Казакстан темир жолы» пережи-
вает период активного строительства новых железнодорож-
ных путей. Эти дороги не просто развивают инфраструктуру 
Казахстана, они в значительной степени повышают его тран-
зитный потенциал. Соответственно, значительно возрастает 
конкурентоспособность и наших железнодорожных артерий, 
и всей экономики страны.

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
«ЖЕТЫГЕН-АЛТЫНКОЛЬ»
Железнодорожная ветка «Жеты-
ген-Атынколь», функционирую-
щая с конца прошлого года, ста-
ла одним из наиболее значимых 
проектов АО «НК «КТЖ» за всю 
историю независимого Казахстана. 
Действительно, значение этой же-
лезной дороги, построенной всего 
за два года – строительство велось 
с осени 2009 года по декабрь 2012 
года – переоценить трудно. Эта ра-
бота велась по прямому поручению 
Президента Казахстана Н.А. Назар-
баева, который еще на церемонии 
открытия строительства 3 августа 
2009 года отметил: «дорога Жеты-
ген-Коргас значительно повысит 
транзитный потенциал республи-
ки, будет способствовать развитию 
и расширению экономических свя-
зей Китая с Казахстаном, странами 
Евразийского континента».
Главное значение линии «Жеты-

ген-Коргас», последним пунктом, 

на которой стала станция Алтын-
коль, состоит в том, что эта дорога 
значительно повысит транзитный 
потенциал Республики Казахстан. 
Эта транспортная артерия позво-
лит сократить расстояние от Китая 
до южных регионов Казахстана и 
стран Центральной Азии на 550 
км. Кроме того, сократится  время 
транспортировки  грузов из КНР 
в южные регионы страны и тран-
зит в Среднюю Азию в среднем на 
1,5-2,5 суток. «Китай наш крупный 

партнер и товарооборот между на-
шими странами постоянно растет. 
Запуск этого проекта мы вместе с 
китайскими партнерами долго жда-
ли. Это будет важный транспорт-
ный хаб между Европой и Азией», 
- заявил Глава государства во вре-
мя посещения ст. Алтынколь в мае 
2012 г.
Планируется, что годовой грузо-

оборот железнодорожного участка 
«Жетыген – Коргас» в 2013 году со-
ставит -  5,5 млн. тонн, в 2015 году 
– 10,5 млн. тонн, в 2020 году – 25,0 
млн. тонн.
Кроме того, функционирование 

железнодорожного участка  «Же-
тыген - Коргас» облегчит работу на 
грузонапряженном участке «Достык 
- Актогай» и увеличит пропускную 
способность на границе с КНР с 20 
до 35-40 млн. тонн в год. 
На сегодняшний день на всех 

14 станциях и разъездах, включая 
приграничную станцию Алтын-

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
«ЖЕТЫГЕН-АЛТЫНКОЛЬ»

ОБЩАЯ ПРОТЯЖЕННОСТЬ – 293 КМ;
СТОИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА – 
154,8 МЛРД ТЕНГЕ;
ПРИ ЭКСПЛУАТАЦИИ СОЗДАНО 1111 
РАБОЧИХ МЕСТ;
ВКЛЮЧАЕТ 14 РАЗДЕЛЬНЫХ 
ПУНКТОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ, 
5 СТАНЦИЙ И 9 РАЗЪЕЗДОВ.

Новая дорога 
Жетыген-Алтынколь 
- удобная развязка 
для евразийского 

транзита
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коль, завершено строительство 
основных служебно-технических 
зданий и объектов социального на-
значения. На ст. Алтынколь завер-
шено строительство 113 объектов. 
Сюда входит в том числе админи-
стративное здание для работников 
государственных служб железнодо-
рожного пограничного перехода; 
пост электрической централизации 
(стрелки); вокзал для местных пас-
сажиров; пункт технического об-
служивания вагонов и столовая на 
90 мест.
Станция Алтынколь – представ-

ляет собой образец современной 
и удобной железнодорожной стан-
ции. Ее площадь составляет 250 
га. Общая протяженность путей на 
этой станции - 59,2 км, в том числе 
широкой колеи - 35,9 км, узкой ко-
леи - 23,3 км. 
Предмет особой гордости КТЖ 

– поселок для железнодорожников 
и их коллег из других служб Пид-
жим. Он расположен на расстоя-
нии 7 км от станции Алтынколь 
(Панфиловский район Алматин-
ской области). Площадь застройки 
на территории поселка составляет 
35 га, на которых расположено 115 
объектов. Планировка территории 
поселка обеспечивает санитарно-
гигиенические условия жизни для 
эксплуатационного штата станции 
Алтынколь и работников госслужб 
железнодорожного перехода. 
В поселке Пиджим проведено 

строительство двух жилых районов 
из 21 трехэтажного дома и 40 одно-
этажных двухквартирных жилых 
домов, общественных зданий: дет-
сад, школа, общежитие, столовая, 
семейно-врачебная амбулатория и 
т.д., а также объектов инженерной 
инфраструктуры. 
В рамках благоустройства при-

легающих территорий проведены 
работы по устройству асфальта по 
главной улице, выложена тротуар-
ная плитка, посажены цветники, 
установлены наружные осветитель-
ные опоры, выполнено устройство 
автостоянки. 
Завершение строительства состо-

ялось  в декабре 2011 года.

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
«УЗЕНЬ-ГОСГРАНИЦА С 
ТУРКМЕНИСТАНОМ»
Эта железнодорожная линия также 
является объектом стратегического 
значения для развития экономики 
и конкурентоспособности стра-
ны. Строительство данной желез-
ной дороги так же, как и в случае 

с линией «Жетыген-Коргас», было 
инициировано Президентом РК 
Нурсултаном Назарбаевым. В сво-
ем Послании «Новое десятилетие 
- новый экономический подъем 
- новые возможности Казахстана» 
Глава государства отметил: «Же-
лезнодорожная линия «Узень - го-
сударственная граница с Туркмени-
станом» фактически откроет доступ 
нашей продукции на рынки стран 
Персидского Залива».
И действительно, строительство 

новой железнодорожной линии 
«Узень – Гызылгая – Берекет – 
Этрек – Горган» преследовало цель 
открыть дополнительные пути, 
связывающие Казахстан с Туркме-
нистаном, Ираном, странами Пер-
сидского залива, Южной Азии, 
Юго-Восточной Азии. 
По территории Ирана проходят 

два международных транспортных 
коридора: «Восток – Запад» и «Се-
вер – Юг». В 2005г. Иран присо-
единился к соглашению «Европа – 
Кавказ – Азия» (ТРАСЕКА). В то же 
время министерство транспорта и 
путей сообщения Ирана принимает 
активные меры по созданию ново-
го международного транспортно-
го коридора с рабочим названием 
«Европа – Азия». Международный 
транспортный коридор  «Евро-
па – Азия» является составной ча-
стью проекта «Железная дорога 
без границ» исламских государств 
Ближнего и Среднего Востока, 
предусматривающего объединение 
железнодорожных систем этих го-

сударств для транзитных перевоз-
ок грузов и пассажиров из портов 
Средиземного моря в порты Ин-
дийского океана в обход Суэцкого 
канала. Соглашение по этому про-
екту было подписано 5 марта 2002 
г. на специальной международной 
конференции в Сирии. В рамках 
этого соглашения Сирия, Иран и 
Ирак договорились о создании но-
вого международного транспорт-
ного коридора, который обеспечит 
благоприятные условия для желез-
нодорожных транзитных перевозок 
грузов и пассажиров из стран Цен-
тральной Азии через Иран и Ирак 
в сирийский порт Латакия и далее в 
страны Европы.
Новая линия «Узень – государ-

ственная граница с Туркмениста-
ном» позволяет поездам проходить 
путь на 600 км короче существую-
щего сообщения через Сарахс. Эта 
дорога является  логическим про-

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
«УЗЕНЬ – ГОСГРАНИЦА С 
ТУРКМЕНИСТАНОМ»

ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ – 
БОЛЕЕ 60 МЛРД ТЕНГЕ;
СРОК РЕАЛИЗАЦИИ – 
2009-2012 ГОДЫ; 
КАЗАХСТАНСКОЕ СОДЕР-
ЖАНИЕ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
- 80%;
СОЗДАНО БОЛЕЕ 2000 
РАБОЧИХ МЕСТ.

Президенты 
Казахстана и 
Туркменистана 
на открытии новой 
железной дороги
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должением политики диверсифи-
кации экономических связей ре-
спублики, реализации транзитных 
возможностей Казахстана. 
Новую железнодорожную ли-

нию Узень – государственная 
граница можно рассматривать 
как прорывной проект АО «НК 
«КТЖ» позволяющий сократить 
дальность грузовых перевозок 
между южными регионами Ка-
захстана, странами Центральной 
Азии, Ираном и далее на 500км.
Кроме того, эта линия сократит 

транспортный путь между Персид-
ским заливом и Дальним Востоком 
в комплексе с реализованным в 
Иране проектом новой железнодо-
рожной линии «Бафк – Мешхед» 
на 1 300км.

11 мая 2013 года Президенты 
Казахстана Нурсултан Назарбаев 
и Туркменистана Гурбангулы Бер-
дымухамедов открыли прямое же-
лезнодорожное сообщение между 
странами по переходу станция 
Болашак (Республика Казахстан) 
- станция Серхетяка (Туркмени-
стан). 
Данный коридор позволяет осу-

ществлять прямые поставки грузов 
между странами по кратчайшему 
пути, сократить  время следования 
транзитных поездов направлением 
на Туркменистан через Казахстан 
и обратно. 
Участок Болашак-Серхетяка 

представляет собой часть буду-
щего транснационального желез-
нодорожного коридора, который 
свяжет Казахстан, Туркменистан и 
Иран и обеспечит выход грузопо-
токов с сухопутных  к морским пу-
тям в регион Персидского Залива. 
В настоящее время, согласно су-
ществующему Соглашению между 
тремя странами, межгосударствен-
ный проект  находится в заверша-
ющей стадии реализации. 
В структуре грузопотока по 

открытому железнодорожному 
переходу, по прогнозам, будут 
преобладать зерно, нефть и не-
фтепродукты. 
Новая линия представляет собой 

современную железнодорожную 
магистраль с развитой инфра-
структурой. Вдоль дороги открыты 
две новых станции с путевым раз-
витием и 5 раздельных пунктов. 
Линия оборудована устройствами  
связи, сигнализации, централи-
зации и блокировки. На участке 
Мангышлак - Узень – Болашак 
проложена ВОЛС.  На все станции 
и разъезды дороги бесперебойно 
подается электроэнергия. На стан-
циях Узень,  Бопай и разъездах  
построены служебно-технические 

здания и сооружения.
Значительное развитие полу-

чила приграничная станция Бо-
лашак. Здесь возведен комплекс 
объектов социального  и техни-
ческого назначения, обеспечены   
водоснабжение и газификация ад-
министративно-хозяйственных  и 
жилых зданий. 

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
«ЖЕЗКАЗГАН – БЕЙНЕУ»
Строительство этой огромной вет-
ки находится в настоящее время в 
самой активной стадии реализа-
ции. Страт началу работ дал Пре-
зидент страны в ходе телемоста на 
Индустриальном форуме в Астане 
3 июля 2012 года.
Нурсултан Назарбаев указал тог-

да о дороге «Жезказган-Бейнеу»: 
«Это - великая стройка без преуве-
личения. Больше тысячи киломе-
тров по всему центральному Казах-
стану - от центра до самого запада 
- проходит. …Наша страна боль-
шая, без транспортных артерий мы 
не сможем развивать экономику».
Линия строится во встречном на-

правлении по участкам «Жезказган 
– Саксаульская» и «Шалкар-Бей-
неу». 
На участке «Жезказган – Сакса-

ульская» на производстве строи-
тельно-монтажных работ задей-
ствовано 418 единиц техники, 720 

человек персонала. Отсыпано бо-
лее 3 млн м3 земляного полотна, 
ведется монтаж 35 водопропускных 
труб и 2 мостов, смонтировано 24 
труб. 
На участке Шалкар – Бейнеу на 

производстве строительно – мон-
тажных работ задействовано 320 
единиц техники, 360 человек пер-
сонала.
В настоящее время в строитель-

стве железнодорожной линии 
Шалкар-Бейнеу задействовано 32 
подрядные организации. Произ-
ведена сборка 217,8 км рельсош-
пальной решетки, сборка 64 ком-
плектов стрелочных переводов. 
Уложено 45,2 км магистральных 
и 2,8 км станционных путей. От-
сыпано более 9 млн м³ земляного 
полотна.

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
«ЖЕЗКАЗГАН-БЕЙНЕУ»

ОБЩАЯ ПРОТЯЖЕННОСТЬ 
– 988 КМ;
ПЕРИОД РЕАЛИЗАЦИИ – 2012 – 
2015 ГОДЫ;
ОБЩАЯ ПРОГНОЗНАЯ СТОИ-
МОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА БОЛЕЕ 
560 МЛРД ТЕНГЕ;
ПЛАНИРУЕТСЯ ОТКРЫТИЕ 
43 НОВЫХ РАЗДЕЛЬНЫХ 
ПУНКТОВ.

 Укладка верхнего строения 
пути на участке Жезказган-

Сексеульская
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ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
«АРКАЛЫК – ШУБАРКОЛЬ»
Старт строительству железнодо-
рожной ветки «Аркалык – Шу-
барколь» Президент Н. Назарбаев 
также дал во время телемоста на 
Индустриальном форуме в Астане 
3 июля 2012 года. Глава государства 
поздравил строителей с этим боль-
шим событием и пожелал успеха в 
осуществлении важнейшего проек-
та. «За этой великой стройкой будет 
следить вся страна», - подчеркнул 
Президент РК. – «Эти проекты при-
дадут мощный импульс развитию 
Жезгазган - Аркалыкского региона».
Строительство данной железно-

дорожной ветки обеспечивает ра-
циональный выход из центральных 
районов Республики Казахстан в 
Российскую Федерацию и далее 
западноевропейские страны. Тем 
самым повышается транспортный 
экспортный потенциал республи-
ки и, соответственно, растет об-
щая конкурентоспособность нашей 
страны. 
Протяженность железнодорож-

ной линии – 214 км, планируется 
уложить  24 км станционных путей, 
построить 11 мостов, 37 водопро-

пускных труб, 3 путепровода, по-
строить 199 км линий внешнего и 
267 км линий продольного электро-
снабжения.
Строительство ж/д линии «Арка-

лык – Шубарколь» одновременно 
ведется в двух – встречных – на-
правлениях. Необходимо отметить, 
что строительство ведется казах-
станскими компаниями. Эксплуа-
тационный штат новой ж/д линии 
составит 572 человек. В ходе вы-
полнения строительно-монтажных 
работ будет задействовано более 2 
200 человек.
Поселок Аркалык больше не бу-

дет железнодорожным тупиком, он 
наконец обретает долгожданный 
статус транзитного населенного 
пункта.. Здесь в настоящее время 
уже запланировано строительство 
жилого дома на 45 квартир для же-
лезнодорожников. Ведь «КТЖ» на-
мерено построить в городе локо-
мотивное депо. В этом году будут 
проведены земляные работы, по-
строены искусственные сооруже-
ния, в том числе 3 моста.
Введение в эксплуатацию желез-

нодорожной ветки «Аркалык – Шу-
барколь» приведет к окращению 
пробега грузов в среднем на 540 км, 
что позволит снизить транспорт-

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
«АРКАЛЫК – ШУБАРКОЛЬ»

ОБЩАЯ ПРОТЯЖЕННОСТЬ – 214 КМ;
ПЕРИОД СТРОИТЕЛЬСТВА – 2012-
2015 ГОДЫ;
ОБЩАЯ ПРОГНОЗНАЯ СТОИМОСТЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВА – БОЛЕЕ 133 
МЛРД. ТЕНГЕ;
ПЛАНИРУЕТСЯ ОТКРЫТИЕ 5 НОВЫХ 
РАЗДЕЛЬНЫХ ПУНКТОВ

ную составляющую в цене и тем са-
мым повысить конкурентоспособ-
ность продукции данного региона.
Ожидается, что планируемый 

объем перевозок народнохозяй-
ственного груза составит в 2015 
году 5,8 млн тонн, в 2018-м – 7,2 
млн тонн, в 2023-м – 8,6 млн тонн.
Кроме того, буквально недавно 

Консорциум подрядчиков, занятых 
строительством железнодорожной 
линии «Аркалык – Шубарколь», 
заявил, что намерен завершить 
основной объем работы с опере-
жением графика более чем на год. 
Запустить рабочее движение пер-
вых грузовых составов по новому 
маршруту планируется не позже 15 
декабря этого года.

Земляные работы на участке 
Аркалык-Шубарколь
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Экономическая ситуация и особенности государственного 
управления в Казахстане все чаще приковывают внимание к 
вопросам статуса антимонопольного органа в нашей стране. 
Председатель Антимонопольного комитета Украины Василий 
Цушко поделился с читателями «РиК» опытом в этой сфере.

РиК: Василий Петрович, как Вы 
считаете, что из украинского опыта 
организации работы антимонополь-
ного органа может оказаться полез-
ным вашим казахстанским коллегам?

В. Ц.: Начну с того, что мы из-
дали всю свою нормативную базу 
на трех языках: на английском, на 
украинском и на русском языках и 
презентовали коллегам из казахстан-
ского агентства, когда они были у 
нас на форуме в прошлом году. Как 
я вижу, они внимательно с ней озна-
комились и выяснили, что есть у нас 
хорошего, что можно было бы поза-
имствовать.
Если говорить о достоинствах 

организации нашей работы, то, во-
первых, это защищенность нашего 
органа. Мы конституционный орган. 
Второе. Если у вас существует ан-

тимонопольное ведомство и ведом-
ство по регулированию монополий, 
то у нас этого нет. У нас есть нацио-
нальная комиссия по регулированию 
связи, по регулированию энергетики 
и по регулированию ЖКХ. Они от-
раслевые и они регуляторы. А мы – 
контролирующий орган, и у нас это 
четко разделено. 
Третье. В нашем законодатель-

стве давно, еще с 1990-х годов, есть 
механизм рекомендаций. И притом 
рекомендаций не только, когда мы 
заметим нарушение, но и во время 

рассмотрения дела. То есть мы можем 
предъявить штраф, а можем предъ-
явить и рекомендацию, потому что 
мы смотрим разные аспекты. Наша 
задача устранить недостатки, нару-
шения и чтобы субъект развивался 
дальше, не наказать, ведь его можно 
же и обанкротить. Поэтому этот ме-
ханизм рекомендаций очень важный, 
и он нам позволяет приносить поль-
зу и субъектам, и экономике.

РиК: А как оформлен статус само-
го Антимонопольного комитета?

В. Ц.: У нас член Комитета - упол-
номоченный, эту норму законода-
тельства мы брали у Штатов, у них 
пять комиссионеров с очень незави-
симым статусом во время рассмотре-
ния дела. То же самое у нас: члены 
Комитета обладают очень независи-
мым статусом. Вот это было бы инте-
ресно обдумать казахстанцам. 
Плюс то, что мы подотчетны Пар-

ламенту, подконтрольны Президен-
ту и  больше начальства над нами в 
антимонопольной сфере нет, прави-
тельство на нас не влияет. И это про-
писано в Конституции.
Как назначается руководитель 

антимонопольного ведомства Укра-
ины. Президент подает кандидатуру 
в Парламент. Кандидатура должна 
получить большинство, то есть 50% 
плюс один голос. У нас 450 депута-
тов, так что это 226 голосов, допу-
стим, я получил 272 голоса. После 
этого руководитель назначается Ука-
зом президента сроком на 7 лет. 
Что касается назначения членов 

Комитета, то я подаю премьер-ми-
нистру, а он уже представляет пре-
зиденту проект о назначении тоже 
на 7 лет. И в этом суть нашей неза-
висимости. 
У нас серьезно отрегулировано 

то, что мы являемся квазисудом, ква-
зипрокуратурой и квазиследствием. 
Это очень ценно, и эти полномочия 
у нас есть. Поэтому, я думаю, казах-
ские коллеги, у которых наблюдает-
ся бурный рост экономики, к этому 
придут. Это не наше ноу-хау, мы со-
брали лучший мировой и европей-
ский опыт и теперь готовы делиться 
им со всеми заинтересованными пар-
тнерами.

РиК: Спасибо за беседу!

Беседовала Татьяна Каукенова
Василий Цушко 
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« … В последние годы Антимоно-
польный комитет Украины активно 
работает над расширением масшта-
бов и эффективности своей работы. 
Мы провели анализ того, что мы 
делали в предыдущее время и об-
наружили новые еще не задейство-
ванные в полной мере механизмы 
своего влияния на товарные рынки. 
Мы, в частности, начали исследова-
ние таких рынков, которые ранее не 
попадали в поле зрения Комитета и 
несколько изменили концепцию на-
ших исследований, мы проводим их 
сейчас комплексно. Допустим, все 
наши территориальные подразде-
ления одновременно начинают ис-
следования одного определенного 
товарного рынка регионального в 
том числе, но при этом комитет раз-
рабатывает подходы к этому анализу, 
технологические карты и методоло-
гию. 
Новым этапом в исследовании 

рынков сейчас стала многофунк-
циональная информационная база 
данных. Нами было инициировано 
создание новой постоянно действу-
ющей электронной системы мони-
торинга рынка нефтепродуктов, ко-
торый постоянно находится в поле 
нашего зрения, он достаточно дина-
мичный и проблемный.
Активизация нашей работы по из-

учению рынка, в частности, привела 
к тому, что у нас в прошлом году на 
28% увеличилось количество пре-
кращенных нарушений законода-
тельства. При этом около 50% этих 
нарушений прекращаются нами по-
средством внесения рекомендаций, 
что позволяет наиболее быстро пре-
кратить выявленную аномалию рын-
ка и устранить последствия таких не-
правомерных действий. 
В 2012 году совокупный размер на-

ложенных органами антимонополь-
ного комитета штрафов существен-
но возрос и составил более 100 млн 
долларов, что превысило показатель 

2011 года в 19 раз! Экономический 
эффект от тех мер, которые мы при-
меняли на рынке за 2012 год, превы-
сил 160 млн долларов.
В прошлом году мы вступили в 

новый этап развития конкурентной 
политики Украины, который ха-
рактеризуется особым вниманием к 
этой сфере со стороны президента 
и правительства Украины. Об этом 
свидетельствует решение о внедре-
нии в программу экономических ре-
форм на 2010-2014 год, утвержден-
ную указом Президента Украины, 
двух важнейших заданий, которые 
должен выполнить антимонополь-
ный комитет Украины. 
Это разработка общегосударствен-

ной программы развития конкурен-
ции на 2014 – 2024 год и закона о 
государственной помощи субъек-
там хозяйствования. К разработке 
программы развития конкуренции 
привлечены практически все цен-
тральные государственные органы, 
органы местного самоуправления, 
научные учреждения, отраслевые 

ассоциации, представители бизнеса. 
Цель программы имеет три аспекта 
– это создание эффективной конку-
рентной среды и развитие конкурен-
ции на товарных рынках. Это пер-
вое. Второе – создание условий для 
эффективного функционирования 
товарных рынков. И третье – совер-
шенствование механизмов государ-
ственного регулирования. 
Второй момент, о котором я уже 

сказала, это закон о государственном 
помощи субъектам хозяйствования. 
Этот закон должен стать началом 
формирования в Украине отдельной 
ветви конкурентного законодатель-
ства, которое будет регулировать 
вопросы создания системы монито-
ринга и контроля за предоставлени-
ем государственной помощи. Целью 
принятия закона будет минимизация 
негативного влияния государствен-
ной помощи на конкуренцию и 
международную торговлю, создание 
равных условий для субъектов хо-
зяйствования при осуществлении их 
деятельности. 

Светлана Мороз 
СВЕТЛАНА МОРОЗ

Уполномоченный антимонополь-
ного комитета Украины.



¹ 03 / 2013

38

Ðàáîòà àíòèìîíîïîëüíîãî 
îðãàíà â I ïîëóãîäèè 
2013 ãîäà

Предлагаем вашему вниманию ряд показателей, характери-
зующих деятельность Агентства РК по защите конкуренции 
(Антимонопольное агентство) в I полугодии текущего года.

ÑÒÀÒÈÑÒÈÊÀ

Материал предоставлен 
пресс-службой АЗК РК






